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	 Затянувшиеся	 дожди	 	 в	 центральной	 и	 западной	 Украине	
спутали	все	планы	аграриев.	Они	мешают	собирать	урожай	и	сдвигают	
сроки	 сева	 озимых	 культур	 из-за	 избыточного	 увлажнения	 почвы.	
Поздний	 сев,	 в	 свою	 очередь,	 угрожает	 снижением	 урожайности	
озимых.
	 По	состоянию	на	16	сентября	в	Украине	озимыми	зерновыми	
культурами	в	Украине	засеяно	766,1	тыс.	га	(9%),	в	т.ч.	пшеницей	—	
690,7	тыс.	га	(10%),	ячменем	—	18,8	тыс.	га	(2%),	рожью	—	56,1	тыс.	
га	(19%).	Практически	завершен	сев	озимого	рапса	-	к	указанной	дате	
аграрии	засеяли	673,3	тыс.	га	(73%).
	 При	 этом	 с	 площади	 10,96	 млн.	 га	 намолочено	 33,11	 млн.	
тонн	зерна	при	средней	урожайности	31,1	ц/га.	Подсолнечник	убран	
с	 площади	1,61	млн.	 га	 (33%).	При	 средней	 урожайности	17,2	ц/га	
собрано	 2,76	 млн.	 тонн	 семян	 масличной.	 Соя	 убрана	 с	 площади	
184,5	тыс.	га	(14%).	Намолот	составил	348,9	тыс.	тонн,	урожайность	
—	18,9	ц/га.
		 Страна	 приступила	 к	 уборке	 сахарной	 свеклы.	 Пока	 убрали	
мало.	С	площади	10,1	тыс.	га	(4%)	собрано	364,5	тыс.	тонн	сахарной	
свеклы	при	средней	урожайности	362	ц/га.	
	 Министерство	аграрной	политики	и	продовольствия	ожидает,	
что	в	2013	году	Украина	соберет	10,4	млн	тонн	овощей,	что	на	10,6%	
больше	 озвученного	 ранее	 прогноза.	 При	 этом	 для	 внутреннего	
потребления	 стране	 достаточно	 7,4	 млн	 т.	 Ожидается,	 что	 урожай	
картофеля	в	этом	году	составит	около	23	млн	тонн.

В этом номере:

«Украине нужен  более от-
крытый рынок сельскохо-
зяйственных земель...»

Тенденции польского рынка 
специальных удобрений

Аграрии скупают СЗР “про 
запас”

Практические аспекты 
применения безводного 
аммиака

Вынос питательных 
веществ с урожаем 
подсолнечника и сахарной 
свеклы

Говорят агрономы –
 Рекордный урожай подсол-
нечника под угрозой? 
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KSG Agro

	 	 ПАО	«Агрокомбинат	 «Калита»	 (Киевская	
обл.)	 привлекло	 у	 Medbourne	 Holdings	 Limited	
(Никосия,	Кипр)	кредит	на	$25	млн.	сроком	до	30	
декабря	2018	г.	 	Указанные	средства	предостав-
ляются	под	11%	годовых	для	пополнения	оборот-
ных	средств	компании.
	 Первый	 транш	 кредита	 в	 размере	 $9,65	
млн.	агрокомбинат	получил	5	августа.
	 ПАО	«Агродом	Лидер»	 (Киев)	приобрело	
89,68%	 акций	 свиноводческой	 компании	 «Агро-
комбинат	«Калита»	(Киевская	обл.).		
	 Как	 сообщается	 в	 системе	раскрытия	ин-
формации	 Нацкомиссии	 по	 ценным	 бумагам	
и	 фондовому	 рынку	 со	 ссылкой	 на	 данные	 де-
позитария	от	 21	 августа,	 из	 состава	 акционеров	
агрокомбината	 вышли	 связанные	 со	 «Смарт-
холдингом»	 ООО	 «Евроресурс»,	 которому	 ра-
нее	 принадлежало	 75,68%	 акций	 компании,	 а	
кипрская	компания	«Мелисена	Консалтинг	Лтд»	
(Melisenia	 Consulting	 Ltd),	 владевшая	13,29%	ак-
ций	 комбината,	 теперь	 является	 собственником	
одной	его	акции.
	 Акционеры	 агрокомбината	 «Калита»	 28	
августа	сменили	состав	наблюдательного	совета.	
	 ООО	 «Агродом	Лидер»	 основано	 в	 июле	
т.г.	Компанию	возглавляет	Евгений	Суворов,	пре-
жде	руководивший	ООО	«Караван».	
	 Ранее	 свинокомбинат	 “Калита”	 был	 под-
контролен	 нардепу	 Вадиму	 Новинскому,	 вла-
дельцу	группы	“Смарт-холдинг”.
 Специализация		«Агрокомбинат	«Калита»	
-	разведение	свиней	и	производство	мяса.

Агрокомбинат 
«Калита» 

	 Агрохолдинг	KSG	Agro	взял	кредит	на	сум-
му	40	млн.	грн.
	 «ОТП	 Банк»	 предоставил	 агрохолдингу	
KSG	Agro	кредит	на	сумму	40	млн.	грн.	Об	этом	6	
августа	сообщила	пресс-служба	банка.
	 Как	отмечается	в	сообщении,	привлечен-
ные	средства	холдинг	направит	на	финансирова-
ние	проектов,	связанных	с	производством	и	вы-
ращиванием	 сельхозпродукции.	 Детали	 сделки	
банк	не	уточнил.
 Специализация	KSG	Agro	–	работает	прак-
тически	 во	 всех	 сегментах	 агрорынка,	 включая	
производство,	хранение,	переработку	и	продажу	
сельскохозяйственной	продукции.	
 Земельный	банк	KSG	Agro	-	около	120	тыс.	
га	земли.

	 Агрохолдинг	 ПАО	 "Компания	 "Райз"	
(Киев),	 подконтрольное	 одному	 из	 крупнейших	
в	 стране	 агрохолдингов	 "Укрлэндфарминг",	
намерено	 приобрести	 92,5%	 принадлежащего	
государству	ПАО	"Стебницкое	горно-химическое	

 «Райз» 

предприятие	"Полиминерал"	(Сте6ник	Львовской	
обл.).
	 Согласно	 сообщению	 «Райза»	 в	 системе	
раскрытия	информации	Нацкомиссии	по	ценным	
бумагам	и	фондовому	рынку,	он	намерен	купить	
223	млн	127,36	млн	штук	простых	именных	акций	
компании.
	 Как	 сообщалось,	 «Укрлэндфарминг»,	
подконтрольный	 бизнесмену	 Олегу	 Бахматюку,	
стал	 владельцем	 более	 99%	 акций	 ПАО	
«Компания	«Райз»	в	июне	2011	года.
	 Компания	 «Райз»	 создана	 в	 1992	 году.	
Ее	 основные	 мощности	 и	 инфраструктура	
расположены	в	Полтавской	и	Сумской	областях.
«Укрлэндфарминг»,	 по	 его	 данным,	 является	
крупнейшим	 агрохолдингом	 в	 Евразии.	
Занимается	 выращиванием	 зерновых,	
производством	яиц	и	яичных	продуктов,	сахара,	
выращиванием	 крупного	 рогатого	 скота,	
дистрибуцией	техники,	удобрений	и	семян.
	 ПАО	 «Стебницкое	 горно-химическое	
предприятие	 «Полиминерал»	 зарегистрировано	
в	 начале	 2013	 года	 с	 уставным	 капиталом	 59,7	
млн	грн.
		 Компания	 занимается	 добычей	
минерального	 сырья	 для	 химической	
промышленности	и	производства	удобрений.
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	 В	 сельхозпредприятиях	 ООО	 СП	 «Нибу-
лон»	завершилась	уборка	ранних	зерновых	куль-
тур.	Об	этом	16	августа	 сообщает	пресс-служба	
компании.
Как	отмечается	в	сообщении,	намолот	зерна	со-
ставил	120	тыс.	тонн,	что	на	25%	превышает	про-
шлогодний	 показатель.	 В	 частности,	 пшеницы	
собрано	98,7	тыс.	га	(средняя	урожайность	соста-
вила	42	ц/га),	озимого	рапса	-	4,5	тыс.	тонн	(32,7	
ц/га),	ячменя	-	свыше	17	тыс.	тонн.
	 На	 сегодняшний	 день	 сельхозпредприя-
тия	«Нибулона»	заготовили	6,5	тыс.	 тонн	семян	
для	 проведения	 сева	 озимых	 культур	 под	 уро-
жай	2014	г.
	 ООО	 СП	 “Нибулон”	 является	 одним	 из	
крупнейших	 операторов	 на	 зерновом	 рынке	
Украины.	 Компания	 располагает	 элеваторными	
мощностями	 общей	 вместимостью	 более	 1,6	
млн.	тонн,	а	также	собственным	перегрузочным	
терминалом	в	Николаеве.
	 “Нибулон”	 с	 2009	 г.	 реализует	 проект,	
предусматривающий	 ввод	 в	 эксплуатацию	 в	
целом	17	элеваторов	и	речных	терминалов,	соз-
дание	флота	из	57	самоходных	и	несамоходных	
судов	(в	т.ч.	14	буксиров)	общим	дедвейтом	200	
тыс.	тонн.	
 Специализация	 “Нибулон”	 -	 выращива-
ние,	хранение	и	торговля	зерновыми	и	маслич-
ными.
 Земельный	 банк	 	 “Нибулон”	 -	 около	 80	
тыс.	га.

Даноша

	 Крупный	производитель	свинины,	компа-
ния	 «Даноша»	 реализовала	 новый	 дорогостоя-
щий	проект.		10	сентября	в	с.Копанки	(Калушский	
район	 Ивано-Франковской	 области)	 запусти-
ла	 при	 свинокомплексе	 биогазовую	 установку	
мощностью	1,1	МВт.
	 	Как	отмечается	в	сообщении,	стоимость	

Нибулон

проекта	 составила	 50	 млн.	 грн.,	 строительство	
установки	осуществлялось	с	сентября	2011	г.
		 Установка	 будет	 перерабатывать	 отходы	
свинокомплекса	на	биогаз,	тепловую	и	электри-
ческую	 энергию.	 С	 ее	 запуском	 компания	 рас-
считывает	оптимизировать	использование	пере-
гноя	как	органического	удобрения	для	растений.
		 Это	первая	биогазовая	установка	«Дано-
ши»	в	Ивано-Франковской	области,	следующую	
установку	компания	планирует	запустить	в	2015	
г.	возле	свинокомплекса	в	с.	Тустань	Галичского	
района.
		 ООО	 «Даноша»	 работает	 на	 территории	
Ивано-Франковской	области	с	2004	г.	Компания	
располагает	 пятью	 свинокомплексами,	 в	 июле	
2012	г.	начала	строительство	шестого	—	в	с.	Де-
лиев	Галичского	района.
		 По	 данным	 департамента	 агропромыш-
ленного	развития	Ивано-Франковской	облгосад-
министрации,	в	настоящее	время	общее	поголо-
вье	свиней	компании	составляет	более	125	тыс.	
голов.
		 «Даноша»	 является	 сестринской	 ком-
панией	 сельскохозяйственного	 предприятия	
Poldanor	S.A.	в	Польше.
 Специализация	 «Даноша»	 -	 свиновод-
ство.
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Агролига

	 Украина:	ГК	“Агролига”	покупает	агро-
компанию	в	Харьковской	области
	 Группа	 компаний	 “Агролига”	 подпи-
сала	предварительное	соглашение	о	покупке	
агрокомпании	с	земельным	банком	1,6	тыс.	
га	в	Первомайском	районе	Харьковской	об-
ласти.
Согласно	биржевому	сообщению	группы	20	
августа,	 сделка	 будет	 завершена	 в	 начале	
2014	года.
	 “Агролига”	 уточняет,	 что	 заплатит	 за	
компанию	EUR	960	тыс.	собственных	средств.	
Название	приобретаемой	компании	не	ука-
зано.
	 В	 результате	 указанной	 сделки	 зе-
мельный	 банк	 группы	 увеличится	 до	 9	 тыс.	
га.
Как	сообщалось	ранее,	ГК	“Агролига”	плани-
рует	до	2015	г.	увеличить	земельный	банк	до	
12,7	тыс.	га.
	 ГК	“Агролига”	работает	на	украинском	
рынке	агропродукции	с	1992	 г.	 Ее	предпри-
ятия	 занимаются	 выращиванием	 зерновых	
культур,	переработкой	семян	подсолнечника	

	 Агрохолдинг	“Индустриальная	молоч-
ная	компания”	(ИМК)	приобрел	40%	в	сель-
скохозяйственной	 компании	 с	 земельным	
банком	16	тыс.	га	в	Черниговской	области	и	
элеватором	на	126	тыс.	тонн.	Согласно	бир-
жевому	 сообщению	 холдинга	 в	 среду,	 сум-
ма	сделки	составила	$12	млн,	до	конца	2013	
года	ИМК	намерен	докупить	оставшиеся	60%	
в	компании,	название	которой	пока	не	раз-

ИМК

глашается.
		 ИМК	уточняет,	что	помимо	элеватора	приоб-
ретаемая	компания	владеет	 также	мощностями	на-
польного	хранения	34	тыс.	тонн	в	Черниговской	и	35	
тыс.	тонн	в	Сумской	областях.
	 Агрохолдинг	указывает,	что	присоединяемый	
земельный	 банк	 расположен	 в	 Прилукском	 и	
Ичнянском	 районах	 Черниговской	 области	 в	
непосредственной	 близости	 к	 действующим	
агрокластерам	 ИМК.	 Около	 10	 тыс.	 га	 занимают	
посевы	кукурузы	и	6	тыс.га	–	подсолнечника.
	 Как	 сообщалось,	 агрохолдинг	 ИМК	
специализируется	 на	 выращивании	 зерновых,	
масличных	культур	и	картофеля,	является	одним	из	
крупнейших	производителей	молока	в	Украине.
		 За	 прошлый	 год	 холдинг	 нарастил	 свой	
земельный	банк	вдвое	–	с	59,64	тыс.	га	на	конец	2011	
года	 до	 120,69	 тыс.	 га	 на	 31	 декабря	 2012	 года	 за	
счет	 приобретения	 сельхозкомпаний	 и	 заключения	
договоров	аренды	земельных	участков.	По	состоянию	
на	31	марта	2013	года	холдинг	контролировал	124,5	
тыс.	га.
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HarvEast

	 Как	 и	 прогнозировалось	 экспертами	
ИК	 Инфоиндустрии,	 украинские	 агрохолдинги	
продолжают	избавляться	от	рисковых	земельных	
сельскохозяйственных	 активов	 на	 юге	 страны.	
Причина	 тому	 -	 участившиеся	 в	 последние	 годы	
засухи	в	южных	регионах	Украины	и,	как	следствие,	
снижение	 урожайности	 сельскохозяйственных	
культур.	В	частности	агрохолдинг,	подконтрольный	
группе	 СКМ,	 продает	 15	 тыс.	 га	 в	 Запорожской	
области
	 Сельскохозяйственный	 холдинг	 HarvEast	
в	 рамках	 стратегии	 по	 снижению	 климатических	
рисков	 и	 оптимизации	 земельного	 банка	 решил	
продать	структурное	подразделение	«Ильич-Агро	
Запорожье».
		 Сделку	планируется	закрыть	до	конца	2013	
года,	 покупателем	 выступает	 агрокомпания	 Gen-
ero	Group	(Донецкая	обл.).
		 ДП	 «Ильич-Агро	 Запорожье»	 управляет	
15	 тыс.	 га	 в	 Бердянском	 и	 Приморском	 районах	
Запорожской	 области.	 Земельный	 банк	 HarvEast	
после	 продажи	 этого	 актива	 составит	 около	 205	
тыс.	га.
	 HarvEast	—	сельскохозяйственный	холдинг,	
владеющий	и	управляющий	активами	в	Донецкой,	
Запорожской,	Черкасской,	Житомирской	областях	
и	 АРК.	 Основные	 направления	 деятельности	
—	 растениеводство	 (выращивание	 пшеницы,	
подсолнечника,	 ячменя,	 многолетних	 трав,	
кукурузы),	молочное	животноводство.
	 Холдинг	 HarvEast	 создан	 10	 марта	 2011	
года	 на	 базе	 сельскохозяйственных	 активов	 ПАО	
«Мариупольский	металлургический	комбинат	им.	
Ильича»	(Донецкая	обл.).
	 Genero	 Group	 основана	 в	 2013	 году	
предпринимателем	Сергеем	Дьяченко.	Компания	
занимается	 растениеводством,	 завершает	
строительство	 молочно-товарной	 фермы	 в	
Донецкой	области.
	 Акционерами	 HarvEast	 Holding	 являются	
группы	СКМ		и		«Смарт-Холдинг».

Укрлэндфарминг

	 О	 	 желании	 	 “Укрлэндфарминга”		
приобрести	 холдинг	 “Валинор”	 было	 известно	
еще	 в	 мае	 текущего	 года.	 В	 начале	 сентября	
стало	известно,	 что	 холдинг	Бахматюка	получил	
разрешение	 Антимонопольного	 комитета	
Украины	 на	 покупку	 украинских	 активов	
агрохолдинга	 Valinor	 и	 еще	 около	 20	 других	
агропредприятий.
	 Таким	 образом,	 Ukrlandfarming,	
крупнейший	 агрохолдинг	 Украины,	 увеличивает	
земельный	банк	 с	 532	 тыс.	 га	до	примерно	670	
тыс.	га	за	счет	покупки.
		 «Наиболее	 крупный	 покупаемый	 актив	
–	 Valinor,	 плюс	 небольшие	 активы	 в	 различных	
областях»,	—	 прокомментировал	 приобретение	
глава	 совета	 директоров	 и	 владелец	 компании	
Ukrlandfarming	Олег	Бахматюк».
		 По	 словам	 О.Бахматюка,	 «земельный	
банк	 холдинга	 Valinor	 органично	 дополнит	 уже	
имеющийся	у	Ukrlandfarming	и	на	70%	расположен	
в	 зоне	 нерискового	 земледелия»,	 что	 позволит	
компании	 достичь	 ранее	 поставленной	 цели	 по	
увеличению	сбора	сельхозкультур	до	3	млн	тонн	
в	год,	с	приоритетом	в	производстве	кукурузы.
		 Говоря	 о	 других	 приобретаемых	
отдельных	 сельхозпредприятиях	 и	 мини-
агрохолдингах,	О.Бахматюк	подтвердил,	что	ряд	
из	них	занимается	животноводством,	в	частности	
разведением	крупного	рогатого	скота.
		 «Но	в	основном	покупали	из-за	земельного	
банка»,	—	добавил	он.
		 Также	 О.Бахматюк	 подчеркнул,	 что	
средства	 на	 покупку	 активов	 Valinor	 и	 других	
агропредприятий	были	зарезервированы.
		 Valinor	была	создана	три	года	назад	на	базе	
производственных	активов	холдинга	Valars	Group.	
В	 результате	 реорганизации	 были	 образованы	
две	 компании	 –	 сельскохозяйственная	 Valinor	 и	
трейдинговая	Valars.	Компания	контролирует	360	
000	 га	 земли	 в	 России	 и	 Украине,	 ее	 основной	
акционер	 –	 россиянин	 Кирилл	 Подольский.	
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	 Анализируя	 сегодняшний	 подход	 прави-
тельства	 к	 внесению	 изменений	 земельного	 за-
конодательства,	 прежде	 всего,	 приходит	 утеши-
тельный	вывод	 -	власть	наконец-то	повернулась	
лицом	в	решении	земельных	вопросов	к	соотече-
ственникам.	
	 Отдать	украинские	земли	зарубежным	ин-
весторам,	только	потому,	что	они	финансово	со-
стоятельны,	это	не	выход.	Ещё	древняя	мудрость	
твердит,	 что	 настоящим	 хозяином	 земли	может	
быть	 только	 тот,	 кто	родился	на	 этой	 земле.	Се-
годняшняя	ситуация	складывается	так	–	что	к	со-
жаленью	отечественному	аграрию	в	своей	рабо-
те	без	 господдержки	не	обойтись.	В	этом	плане	
есть	утешительная	новость,	как	сообщает	УНИАН,	
открывая	 в	 сентябре	 заседание	Кабинета	мини-
стров,	глава	правительства	заявил:	«…Бюджет	на	
2014	 год	 	должен	в	первую	очередь	обеспечить	
поддержку	 национального	 производителя,	 	 в	
центре	внимания	должна	быть	реализация	Про-
граммы	 активизации	 экономики	 на	 2013-2014	
годы…»,	этому	должна	способствовать	и	действу-
ющая	законодательная	база.
	 Но	это	планы	будущего	года,	оценивая	си-
туацию	сегодня	по	внесению	изменений	земель-
ного	законодательства,	хотелось	бы	отметить,	что	
«плодотворный	труд	законодателей»	нынешнего	
лета,	таки	реально	улучшил	ситуацию	в	решении	
многих	земельных	вопросов.	 	В	подтверждение,	
хотелось	бы	привести	строки	из	обнародованно-
го	28	августа	2013г.,	недельного	отчета	деятель-
ности	 Председателя	 Госземагентства	 Украины	
Сергея	Тимченко.	«…сегодня	на	регистрацию	зе-
мельного	участка,	так	и	на	выдачу	выписок,	рас-
ходуется	 в	 десятки	 раз	 меньше	 времени,	 чем	 в	
прошлом	году.	С	каждым	днем	землеустроители	
ускоряют	обслуживание	граждан.	Теперь	в	орга-
нах	земельных	ресурсов	заявитель	получает	вы-
писку	из	Государственного	земельного	кадастра	в	
среднем	за	20	минут,	при	том,	что	в	начале	года	
срок	предоставления	этих	услуг	составил	40	ми-
нут».	
	 Также	в	отчете	отмечалось,	что	в	2013	году	
благодаря	 упрощению	 процедуры	 и	 автомати-
зации	 процессов	 плата	 за	 государственную	 ре-

гистрацию	земельного	 участка	 сократилась	 с	 93	
грн.	до	65	грн.,	а	за	выдачу	выписки	-	с	71	до	53	
гривен.
И	 действительно,	 землевладельцы	 в	 отдельных	
случаях	отмечают	улучшение	в	обслуживании	зе-
мельных	регистрационных	служб.
	 Заметим,	 этим	 всем	 изменениям	 пред-
шествует	 ряд	 разработанных	 законодательных	
актов,		мы	уже	писали	в	предыдущем	бюллетене		
Агро	Земля	об	июльских	изменениях	земельного	
законодательства	(в	частности	о	новых	регулиру-
ющие	земельные	вопросы	Законах	№	233-VII	,№	
365	-VII	№	366-VII	и	№	367-VII).	
	 Дополним		этот	список еще несколькими 
нововведениями	-		нормативными	документами	
в	земельной	сфере.	
	 Это	 касается	 разъяснения	 Министерства	
юстиции	Украины	«Относительно	отдельных	по-
ложений	постановления	КМУ	«	Некоторые	вопро-
сы	проведения	оценки	для	целей	налогообложе-
ния	и	начисления	и	уплаты	других	обязательных	
платежей	 ,	 которые	взимаются	в	 соответствии	с	
законодательством»	 и	 приказа	 Министерства	
аграрной	политики	и	продовольствия	Украины	«	
О	внесении	изменений	в	Инструкцию	об	установ-
лении	(возобновлении)	границ	земельных	участ-
ков	 в	 натуре	 (на	 местности)	 и	 их	 закреплении	
межевыми	 знаками	 »	 от	 03.07.2013	№	 405,	№	
406	-	VII.	В	частности,	в	первом	документе	(опу-
бликовано	06.08.2013	г.)	подробно	разъясняются	
правила	по	применению	норм	законодательных	
актов	 при	 дарении	 и	 наследовании	 земельных	
участков.	 Второй	 нормативный	 документ	 	 со-
держит	 требования	 по	 закреплению	 границ	 зе-
мельного	участка	в	натуре	(на	местности)	и	уста-
новлению	межевых	знаков	(вступление	в	силу		с	
23.08.2013р).
	 Стоит	 также	 напомнить,	 что	 с	 1	 августа	
2013	вступили	в	силу	новые	правила	совершения	
операций	на	рынке	недвижимости	в	связи	с	вве-
дением	новых	подходов	оценки	для	целей	нало-
гообложения.	
	 К	 вышесказанному	 добавим,	 что	 реаль-
ной	 поддержкой	 отечественного	 агрария-про-
изводителя		можно	назвать	вступивший	в	силу	с	
1	сентября	2013	 г	Закон	№	408-VII	«О	внесении	
изменений	 в	 Налоговый	 кодекс	 в	 отношении		
трансфертного	ценообразования»,	который	вво-
дит	механизм	налогового	контроля	за	трансферт-

Законодательная 
поддержка отечественных 
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ным	ценообразованием.	
	 Нормы	Закона	действуют	в	случае	приме-
нения	налогоплательщиком	(при	осуществлении	
контролируемых	операций)	цен,	 которые	не	со-
ответствуют	уровню	обычных	цен	на	соответству-
ющие	товары	(услуги)	и	если	в	результате	такого	
несоответствия	 возникает	 снижение	 налогового	
обязательства.	 Заметим,	 что	 к	 контролируемым	
операциям	относятся	 (помимо	других)	 и	 опера-
ции,	 одной	из	 сторон	 которых	 является	нерези-
дент,	зарегистрированный	в	государстве	(на	тер-
ритории),	 в	 которой	 ставка	 налога	 на	 прибыль	
ниже,	чем	в	Украине.	(Перечень	этих	государств	
(территорий)	утверждается	Кабмином).
Новый	закон	как	раз	актуален	для	многих	ныне	
действующих	 агрохолдингов,	 которые	 в	 целях	
упрощения	налогообложения	зарегистрированы	
за	пределами	Украины.
	 В	таких	случаях	определение	цены	в	целях	
налогообложения	 доходов	 (прибыли,	 выручки),	
осуществляется	при	помощи	одного	из	методов:	

сравнительной	 неконтролируемой	 цены	 (ана-
логов	 продажи),	 цены	 перепродажи,	 «затраты	
плюс»;	 чистой	 прибыли;	 распределения	 при-
были.	При	выборе	метода,	должны	учитываться	
полнота,	 достоверность	 и	 обоснованность	 ис-
ходных	данных.	Налоговый	контроль	цен	в	кон-
тролируемых	 операциях,	 осуществляется	 путем	
мониторинга,	а	также	проведения	проверок	на-
логоплательщиков	по	вопросам	полноты	начис-
ления	и	 уплаты	налогов	и	 сборов	 при	осущест-
влении	контролируемых	операций.
	 В	 следующем	 номере	 нашего	 бюллете-
ня	 читайте	 о	 дебатах	 относительно	 	 возможно-
го	 пересмотра	 специального	 режима	 налогоо-
бложения	 сельхозпредприятий.	 Учитывая,	 что	
внесение	 изменений	 в	 Налоговый	 кодекс	 от-
носительно	 реформирования	 фиксированного	
сельскохозяйственного	 налога	 предусмотрено	
Национальным	планом	действий	на	2013	год.

  Тина Кубай
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«Украине нужен  более открытый 
рынок сельхозземель...»

 Нужен ли рынок земли экономике Укра-
ины?
	 Нужен	однозначно.	По	поводу	моратория	
много	рассказывали	 сказок	о	 том,	 что	 крестьян	
обманут	и	заберут	у	них	землю	дешево.	Знаете,	
немножко	унизительно	по	отношению	к	крестья-
нам	думать,	 что	 они	 такие	дураки.	Деньги	 счи-
тать	они	умеют.	
	 Если	 будет	 возможность	 продавать	 зем-
лю,	то	она	станет	способом	обеспечения	обяза-
тельств.	А	ипотека	 земли	–	 это	мощный	 толчок	
для	рынка	вообще,	для	Украины	в	целом.	
 Справедливо ли с точки зрения закона 
и морали, что владельцы земельных паев не 
могут реализовать свое право собственно-
сти на землю? 
	 По	этому	поводу	есть	два	момента.	Пред-
ставим	 себе	 бабушку-пенсионерку	 (а	 большин-
ство	 собственников	 сельхозземель,	 которые	
получили	их	в	процессе	распаевания	–	это	пен-
сионеры,	более	50%),	одинокую,	которая	живет	

в	бедности	в	селе,	не	может	продать	свой	земуча-
сток,	получает	за	аренду	несколько	сотен	гривен	в	
год	и,	извините,	голодает.	Это	абсолютно	не	нор-
мально.	
	 Другой	пример,	исходя	из	норм,	 которые	
действуют.	 Представим	 себе,	 человек,	 неважно	
кто,	адвокат,	парикмахер,	чиновник,	имеет	право	
получить	до	2	га	земли	для	ведения	крестьянско-
го	личного	хозяйства.	Он	ее	продать	имеет	закон-
ное	право.	А	человек,	который	40	лет	проработал	
в	колхозе	и	получил	участок	с	таким	же	назначе-
нием	в	процессе	паевания,	ему		-	запрещено.	Ло-
гики	в	этом	я	не	вижу.	
	 Еще	хочу	зацепиться	за	слово	«справедли-
вость».	Каждый	юрист	понимает	разницу	между	
справедливостью	 и	 законностью.	 Адвокатам	 это	
сложно	 объяснить	 клиентам,	 которые	 жаждут	
справедливости,	но	вынуждены	довольствоваться	
законностью.	Например,	статья	3-я	Гражданского	
Кодекса	Украины	предусматривает	принципы,		на	
которых	строится	гражданское	законодательство	
–	это	принципы	добросовестности,	справедливо-
сти	и	разумности.	Я	неоднократно	пытался	в	укра-
инских	 судах	 апеллировать,	 в	 том	числе	 к	 прин-
ципам	права.	Не	воспринимается!	Нормы закона 
воспринимаются. Принципы – нет. 
	 В	 этом	 вопросе	 заслуживает	 внимание	
европейская	 практика.	 Известно	 множество	 ре-
шений	 Европейского	 суда	 по	 правам	 человека	
(ЕСПЧ),	когда	принципы	европейского	права	ста-
вились	 выше	 Конституции	 и	 законов	 опреде-
лённой	 страны.	Вот	разница	между	доминантой	
закона	и	права.	Когда	принцип	 стоит	 выше	Кон-
ституции	 –	 это	 верховенство	 права.	 А	 когда	 мы	
четко	идем	по	норме	закона,	это	всего	лишь	вер-
ховенство	закона.	
 В чем главные недостатки законопро-
екта об обороте земель, и какие позитивные 
возможности для украинского АПК он откры-
вает?
	 Законопроект	выписан	очень	тщательно.	Я	
ознакомился	с	последними	редакциями.	Концеп-
туально	 грамотный,	 продумана	 реализация	 его	
положений.	
	 Основной	позитив	в	том,	что	открывается	
рынок	земли	как	таковой.	Также	закон	предусма-
тривает	определенные	меры	против	спекуляции	
землей.	Хотя,	на	мой	взгляд,	это	уже	не	пробле-
ма.	Почему?	Ну,	купили	вы	тысячу	гектаров	земли,	

 Сегодня  проблемами рынка сельхоззе-
мель в Украине интересуются очень многие. ИК 
«Инфоиндустрия» побеседовала с известным 
адвокатом, специалистом в области земель-
ного права, автором множества публикаций 
Виктором Кобылянским
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прекрасно.	Вы	будете	обрабатывать	эту	землю,	
платить	 налоги,	 создавать	 рабочие	 места.	 Вы	
ничего	этого	не	будете	делать?	Тогда	это	нару-
шение	 закона.	 Это	 уже	 сейчас	 предусмотрено.	
Если	вы	землю	не	используете,	это	является	на-
рушением	 целевого	 использования	 (статья	 1-я	
Закона	о	государственном	контроле	за	исполь-
зованием	и	охраной	земель	)	и,	соответственно,	
пункт	«а»	статьи	143	земельного	кодекса	–	это	
основание	 для	 принудительного	 прекращения	
ваших	прав	на	 землю.	Эту	 землю	у	 вас	можно	
отобрать.	
	 Если	говорить	о	негативе,	самый	главный	
—	в	этом	законопроекте	концептуально	предус-
мотрено,	что	собственниками	сельхозземель	не	
могут	быть	юридические	лица	вообще.	
	 Ни	одно	юридическое	лицо,	 единствен-
ное	исключение	—	Государственный	земельный	
банк	 Украины.	 То	 есть	 у	 нас	 собственниками 
земли будут только государство (государствен-
ная собственность), территориальные общи-
ны (коммунальная собственность) и граждане 
Украины (частная собственность).	
	 При	этом	давайте	четко	скажем,	что	речь	
идет,	преимущественно,	более	чем	на	90%	о	зе-
мельных	участках	для	ведения	товарного	сель-
скохозяйственного	 производства.	 Из	 чего	 сле-
дует,	 что	 гражданин	 Украины	 не	 имеет	 права	
обрабатывать	 эту	 землю.	 	 Удивительная	 вещь,	
когда	 сами	 крестьяне	 это	 слышат,	 они	 берутся	
за	голову.	
	 Речь	 то	идет	о	 том,	 что	 это	целевое	на-
значение	 предусматривает	 выращивание	
сельхозпродукции	 как	 товара,	 то	 есть	 пред-
принимательскую	деятельность.	 Если	 вы	 граж-
данин-собственник	 земли,	 то,	 пожалуйста,	 ре-
гистрируйте	фермерское	хозяйство,	или	станьте	
частным	предпринимателем.	Поэтому	фактиче-
ски	этот	закон	создает	в	Украине	тотальный	ры-
нок	аренды	земли.	Я	не	уверен,	что	это	правиль-
но.	
	 С	одной	стороны	можно	понять	сельхоз-
производителей,	 они	 хотят	 планировать	 свою	
деятельность,	 	 их	 государство	 толкает	 к	 эколо-
го-экономическому	обоснованию	севооборота.	
Поэтому	 они	 будут	 стараться	 брать	 землю	 на	
максимально	длительный	 срок,	 что	невыгодно	
крестьянам.	Последние	понимают,	что	это	10	и	
более	 лет	 неизменяемых	 условий,	 что	 инфля-

ция	 будет,	 и	 арендная	 плата	 за	 инфляцией	 не	
угонится.
	 С	 другой	 стороны	 государство,	 вроде	бы	
заботясь	 о	 собственниках	 земли,	 толкает	 к	 уве-
личению	арендной	платы.	Разными	путями:	по-
вышением	нормативной	оценки	сельхозземель,	
попытками	изменить	ставки	земельного	налога,	
что	автоматом	приведет	к	увеличению	арендной	
платы	(поскольку	ее	минимум	—	это	как	раз	став-
ка	 земельного	налога).	 	 В	 свою	очередь	резкое	
повышение	 арендной	 платы	 –	 это	 повышение	
цен	на	продукты	в	магазинах.		
	 Я	 веду	 речь	 о	 том,	 что	 используются	 не-
рыночные	 механизмы	 регулирования	 аренд-
ной	платы.	Если	бы	у	собственника	земли	была	
реальная	 возможность	 свободной	 продажи	 зе-
мельного	участка,	тогда	он	бы	выбирал:	продать	
участок	 сейчас	 или	 пустить	 его	 в	 аренду	 на	 не-
сколько	лет	и	продать	потом
 Ваш прогноз, как скоро можно ждать вве-
дение этого закона?
			 Формально	 законопроект	 об	 обороте	
сельхозземель	 сейчас	 в	 Кабинете	 Министров.	
Затем	его	передадут	в	Верховную	Раду	на	реги-
страцию.	 Законопроект	 прошел	 согласование	 с	
органами	исполнительной	власти.	Он	повторяет	
многие	 положения,	 которые	 были	 отработаны,	
отшлифованы	при	разработке	 закона	«О	рынке	
земель»,	от		принятия	которого	отказались.	Часть	
была	 принята	 отдельными	 законопроектами,	 а	
часть	превратилась	вот	 в	 этот	 закон	об	особен-
ностях	оборота.	
	 Я	понимаю	так,	что	как	только	он	офици-
ально	попадет	в	ВР,		законопроект	будет	рассмо-
трен	в	обычном	рабочем	графике	и	будет	принят.	
То	есть	каких-то	политических	серьезных	момен-
тов	здесь,	скорее	всего,	не	возникнет.	Этот	зако-
нопроект	так	написан,	что	рынок	вроде	бы	будет,	
продавать	можно,	но	с	очень	большими	ограни-
чениями.	Думаю,	что	он	будет	принят	достаточно	
легко.	
 На что, в первую очередь, должна быть 
нацелена земельная реформа в Украине?
	 Все	помнят	старый	лозунг:	«Земля	должна	
принадлежать	тем,	кто	ее	обрабатывает».	Сейчас	
его,	 похоже,	 не	поддерживает	никто.	 Я	 считаю,	
что	Украине	нужен	более	реальный,	более	сво-
бодный,	более	открытый	рынок.	
	 В	то	же	время	государство	создает	моно-
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полистов.	С	1	января	2013	года	у	нас	всеми	зем-
лями	 сельхозназначения	 госсобствености	 рас-
поряжаются	 не	 райгосадминистрации,	 как	 это	
было	раньше,	а	одно	единственное	лицо	–	Гос-
земагентство	Украины.	Это	уже	монополизм.	Но	
это	монополизм	первичный.
	 А	есть	монополизм	вторичный	–	это	соз-
дание	 Государственного земельного банка.	
Ожидается,	что	с	2014	г.	Госзембанк	начнет	пол-
ноценно	 фунцкционировать.	 С	 одной	 стороны	
это	хорошо,	что	будет	банк	специализированный	
(в	который	можно	заложить	земельный	участок,	
получить	 кредит,	 или	 заложить	 право	 аренды),	
который	будет	иметь	соответствующие	ресурсы,	
государственную	поддержку.	
	 С	 другой	 стороны	 абсолютно	 непонят-
но,	сколько	земли	будет	у	этого	банка.	Ему	пока	
сформирован	 уставной	 капитал	 деньгами,	 но	
речь	идет	о	том,	что	этому	банку	государство	мо-
жет	 передать	 земли	 сельхозназначения.	 Будут	
это	отдельные	участки	для	того,	чтобы	банк	про-
сто	раскрутил	свою	деятельность	на	этом	рынке,	
или	это	будет	90%	всех	земель	госсобственности	
сельхозназначения,	на	сегодня	непонятно.	И	ри-
ски	создания	монополиста	здесь,	на	мой	взгляд,	
просто	гигантские	для	экономики.
	 Если	 Госзембанк	 станет	 национальным	
монополистом,	 именно	 он	 будет	 определять	
стоимость	 земли.	 И	 здесь	 появляются	 большие	
возможности	для	коррупции	на	самом	высоком	
уровне.
 О нелюбимых аграриями проектах 
землеустройства по обеспечению эколого-
экономического обоснования севооборота. 
Насколько реально государству отследить 
нарушения и наложить штрафы?
	 Да,	это	создало	определенную	проблему.	
С	одной	стороны,	эти	проекты	законами	земле-
устройства	были	предусмотрены	 сразу,	 	 ничего	
плохого	 в	 этом	 не	 было.	 Проблема	 возникла,	
когда	законодатель	решил,	что	это	нужно	делать	
обязательно	 всем	 и	 предусмотрел	 за	 это	 соот-
ветствующие	штрафы,	и	немаленькие.	
	 Введение	их	в	силу	уже	отсрочивали.	Да-
вали	какой-то	льготный	период,	чтобы	эти	про-
екты	можно	 было	 сделать,	 но	 воз	 практически	
не	 сдвинулся	 с	места.	Навязанная	 схема	разра-
ботки	этих	проектов	ведет	к	тому,	что	их	делают	
формально.	Только	для	того,	чтобы	избежать	от-

ветственности,	а	не	для	того,	чтобы	реально	обе-
спечить	правильный	севооборот.	Принудиловка	
всегда	плохо	воспринимается.	
	 По	поводу	штрафов	есть	интересные	юри-
дический	и	практический	аспекты.	Нормы	статьи	
55-ой	Кодекса	об	административных	правонару-
шениях,	где	эти	штрафы	записаны,	не	очень	удач-
но	сформулированы.	Они	позволяют	применить	
штраф	один	раз	 к	 одному	лицу.	 Речь	идет	не	о	
предприятии,	а	к	его	руководителю.	Или	же	при-
менить	этот	штраф	много	раз	за	каждый	участок	
земли.
	 Если	 у	 предприятия	 в	 аренде	 несколько	
сотен	 земельных	 участков,	 вот	 по	 каждому	 из	
них	можно	оштрафовать,	 обосновывая	 это	 тем,		
что	это	разные	правонарушения.		Поэтому	легко	
представляется	себе	коррупционная	игра.	Когда	
приходит	 госсельхозинспектор	 и	 говорит,	 что	 у	
вас	столько	участков,	я	вот	думаю,	сколько	мне	
сюда	вписать	штрафов:	за	одно	правонарушение		
или	за	254?	И	держит	ручку	на	весу,	ожидая,	что	
ему	предложат.	Если эта коррупционная схема 
начнет срабатывать, проверок будет много и 
массово. 
	 В	то	же	время	на	уровне	руководства	Гос-
сельхозинспекции,	 Мингарополитики,	 которой	
она	 подчинена,	 Госземагентство,	 которое	 опре-
делённым	образом	на	это	влияет,	есть	понима-
ние	того,	что	ситуация	непростая.	 	И	официаль-
ные	заверения	в	том,	что	не	будут	какое-то	время	
трогать	тех,	кто	хотя	бы	приступил	к	разработке	
этих	 проектов,	 но	 еще	не	 закончил,	 потому	 что	
это	небыстро.		
	 Если	у	нас	землеустроительных	организа-
ций,	которые	могут	разработать	проект	землеу-
стройства,	очень	много,	то	организаций,	которые	
могут	 сделать	 агрохимический	 паспорт	 участка	
на	два	порядка	меньше.	А	 	 паспорт	необходим	
для	разработки	вот	этого	проекта.		Государство	
создало	сложные	условия,	но	тем	не	менее	уже	
больше	года	всем	агропроизводителям	говорим	
одно	и	то	же:	не	затягивайте,	начните	работать	в	
этом	направлении.	
	 Потому	 что	 дальше,	 когда	 начнутся	 мас-
совые	проверки,	 цены	на	 услуги	 по	 разработке	
этой	документации	вырастут.	

Беседовал Дмитрий Гордейчук,
(продолжение следует)
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 Украинский рынок удобрений для листо-
вого питания растений стремительно развива-
ется.  Об этом говорит ежегодное увеличение 
числа регистраций новых препаратов (более 
100 на сегодняшний день) и приход на рынок но-
вых фирм из Украины, Турции, Китая и других 
стран. 
 Практически каждый украинский трей-
дер удобрений и средств защиты растений счи-
тает необходимым иметь в своем портфеле и 
микроудобрения. Доля специальных продуктов 
для листовой подкормки и фертигации произ-
водства Польши составляет около четверти 
всего украинского импорта. По итогам 2012 
года в Украине компания EKOPLON S.A с торговой 
маркой «ЭКОЛИСТ» вошла в десятку крупнейших 
поставщиков удобрений для листовых подкор-
мок. 
 На вопросы «Инфоиндустрии» любезно 
согласилась ответить руководитель экспорт-
ного департамента компании «ЭКОПЛОН» кан-
дидат сельскохозяйственных наук Диана Вечо-
рэк.

 Диана, украинский рынок специальных 
удобрений становится все более плотным, 
все игроки отмечают усиление конкуренции. 
Как изменилась за последние годы ситуация на 
рынке специальных удобрений в Польше? Какие 
тенденции можно отметить? 

	 У	 нас	 наблюдается	 похожая	 ситуация	 -		
польский	 рынок	 удобрений	 для	 листовой	 под-
кормки	 становится	 все	 более	 насыщенным,	
кроме	 «старых	 игроков»	 ежегодно	 появляют-
ся	 новые	 –	 как	 местные	 (польские)	 так	 и	 зару-
бежные.		 	 Но	 одновременно	 и	 сами		
сельхозпроизводители	 становятся	 гораздо	 бо-
лее	 сознательными	в	плане	необходимости	ис-
пользования	листовых	подкормок,	а	точнее,	ис-
пользования	их	как	постоянного	 (после	средств	
защиты	растений)	инструмента	в	борьбе	за	фор-
мирование	качества	урожая.	
	 Наблюдается	также	тенденция	к	внедре-
нию	 новых	 решений	 в	 листовом	 питании	 рас-
тений	 –	 большое	 внимание	 уделяется	 наличию	
в	 удобрениях	 аминокислот,	 антистрессовых	 и	
стимулирующих	субстанций,	вытяжек	раститель-
ного	происхождения,	гуминовых	кислот,	внедря-
ются	новые	хелатирующие	агенты	(IDHA,	HBED)	и	
комплексообразующие	 субстанции.	 Кроме	 тра-
диционных	 	жидких	высококонцентрированных	
форм	 удобрений,	 интенсивно	 развивается	 на-
правление	 водорастворимых	 многокомпонент-
ных	 удобрений	 (кристаллических,	 порошкоо-
бразных	и	в	форме	микрогранул).	

 Насколько от потенциала ваша стра-
на потребляет удобрений для листовой под-
кормки?

	 Как	 известно,	 потенциал	 (теоретический	
объем	рынка)	это	одно,	а	реальная	ситуация	это	
совершенно	 другое...	 К	 сожалению,	 довольно	
сложно	найти	точные	данные	по	продажам	удо-
брений	для	листовой	подкормки,	т.к.	в	статисти-
ке	никто	не	разделяет	удобрения	для	внесения	в	
почву	и	удобрения	для	листовой	подкормки.		
	 Даже	 если	 принять	 во	 внимание	 декла-
рируемые	производителями	объемы	продаж,	то	
все	равно	сложно	из	этого	«вытянуть»	реальные	
данные	 по	 отдельным	 продуктам	 (или	 элемен-
там	питания)	т.к.	они	 	искажены	другими,	срав-
нительно	недорогими,	массовыми	удобрениями	
(пример	 –	 сульфат	магния,	 карбамид,	 кальцие-
вая	селитра	и	т.д).	
	 В	 итоге	 приходится	 оперировать	 лишь	
приблизительными	данными,	по	которым	регу-
лярные	листовые	подкормки	в	Польше	выполня-
ются	примерно	на	40%	с/х	угодий.		

 Тенденции польского рынка 
специальных удобрений
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 Расскажите об инновациях в листовом 
питании, что нового мировая наука предла-
гает для питания растений на сегодняшний 
день? 

	 Внимание	науки,	прежде	всего,	направле-
но	на	применение	в	листовом	питании	растений	
целого	ряда	аминокислот.	Снабжая	растения	со-
ответствующей	аминокислотой	(в	соответствую-
щую	фазу	роста	и	развития),	мы	позволяем	рас-
тению	экономить	энергию	на	ее	формирование	
и	направить	 (энергию)	на	решение	других	жиз-
ненно	важных	задач.	
	 Аминокислоты	 имеют	 огромное	 значе-
ние	 в	 защитных	 реакциях	 растения	 на	 стресс.	
Важным	направлением	является	использование	
гуминовых	 кислот	и	 вытяжек	из	растений,	био-
стимуляторов,	 а	 так	же	других	 субстанций,	 	 по-
зволяющих	 ограничить	 пагубное	 влияние	 на	
растение	таких	стрессовых	факторов	как	засуха,	
высокие	 или	 низкие	 температуры,	 засоление,	
патогены.				

 Какое место занимает Украина в рей-
тинге импортеров вашей продукции? 

	 Украина	является	одним	из	лидеров	сре-
ди	импортеров	продукции	компании	«Экоплон».	
Столь	 высокая	 позиция	 была	 достигнута	 благо-
даря	большому	потенциалу	с/х	рынка,	интенсив-
но	 развивающимся	 современным	 технологиям,	
постоянному	 росту	 агрономического	 и	 произ-
водственного	опыта,	хорошим	почвам	и	разноо-
бразию	выращиваемых	на	Украине	культур.	

 Какой сегмент вашей продукции поль-
зуется сейчас наибольшим спросом в Украине 
и других странах и с чем это связано?

	 По	моему	мнению,	на	украинском	рынке	
наибольшей	 популярностью	 пользуются	 моно-
удобрения	в	хелатной	или	комплексной	форме	–	
скорее	всего	это	зависит	от	специфики	и	сложив-
шейся	 традиции	 рынка,	 а	 вернее	 возможности	
самостоятельного	 комбинирования	 элементов	
питания	 под	 отдельную	 культуру,	 с	 учетом	 по-
чвенно-климатических	условий	для	конкретного	
хозяйства.		

  Какие особенности нашей страны 

(Украина) в плане потребления специальных 
удобрений вы можете отметить? Насколько 
мы отличаемся в этом плане от европейских 
стран? 
	 Во	 многих	 регионах	 Украины	 для	 полива		
или	 для	 листовой	 подкормки	 используется	 до-
вольно	 жесткая	 вода,	 что	 заставляет	 производи-
телей	 удобрений	 модернизировать	 ввозимые	 в	
Украину	продукты	путем	введения	в	их	состав	спе-
циальных	вспомогательных	веществ.	
	 Следует	 учесть	 также	 финансовые	 воз-
можности	 производителей	 -	 	 огромное	 влияние	
на	инвестиции	в	листовую	подкормку	оказывают	
внутренние	 и	 мировые	 цены	 на	 выращиваемую	
продукцию.	К	сожалению,	украинские	сельхозпро-
изводители,	в	отличие	от	польских	коллег,	не	име-
ют	возможности	использования	общедоступных	в	
Евросоюзе	 государственных	 программ	 по	 допол-
нительному	 финансированию	 сельхозпроизводи-
телей.	
	 Что	 касается	 ассортимента	 специальных	
удобрений	 компании	 EKOPLON	 S.A.	 для	 украин-
ского	рынка	-		можно	отметить	проверенные	вре-
менем	 и	 украинскими	 аграриями	 серии	жидких,	
высококонцентрированных	 удобрений	 «Эколист-
Моно»	и	«Эколист-Микро».		

 Кто ваши официальные партнеры в 
Украине? 

	 Официальным	и	эксклюзивным	представи-
телем	компании	EKOPLON	S.A.	на	территории	Укра-
ины	является	компания		«ЭНЕРГИЯ»	(г.	Киев)	

 Какие новинки в этом или следующем се-
зоне планируете представить?

	 Уже	в	2013	г.	на	украинском	рынке	компа-
ния	EKOPLON	S.A.	 планирует	 ввести	в	 товарообо-
рот	 серию	 удобрений	 для	 некорневого	 питания	
«МАКСИМУС».	 Это	 кристаллические,	 водораство-
римые	 удобрения,	 содержащие	 набор	 микро-	 и	
макроэлементов,	обогащенные	комплексной	фор-
мулой	 «МРС2»	 (набор	 специально	 подобранных	
7	субстанций,	в	том	числе	аминокислот,	с	направ-
ленным	антистрессовым	действием).

 Довольны ли вы этим сезоном? 

	 Сезон	2012/2013	года	был	весьма	специфи-
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ческим	–	затяжная	зима	и	слишком	короткая	(но	
весьма	интенсивная)	весна,	как	в	Польше,	так	и	
на	Украине,	заставили	аграриев	ввести	ряд	кор-
ректировок	 в	 производственные	 планы.	 Из-за	
краткой	весны	значительно	сократились	доступ-
ные	 сроки	 для	 выполнения	 листовой	 подкорм-
ки	 –	 некоторые	 хозяйства	 выполнили	 ее	 лишь	
частично	 (вместо	 3	 рекомендуемых	 подкормок		
выполнили	1	или	2).	
	 Это	отразилось	на	уровне	продаж	удобре-
ний,	 но	 благодаря	 огромному	 «территориаль-
ному»	 преимуществу	 Украины	 (по	 сравнению	
с	 Польшей)	 и	 усилиям	 нашего	 эксклюзивного	
дистрибьютора	годовой	план	продаж	компании		
EKOPLON	S.A.	все	равно	был	выполнен.							

 Какие интересные случаи из вашей 
практики Вам запомнились? 

	 Хочу	 поделиться	 наблюдением	 одного	
агронома	из	Чехии,	который	уже	на	протяжении	
нескольких	лет	применяет	листовую	подкормку	
рапса	(в	фазу	формирования	стручков)	кальций-
содержащим	удобрением.	
	 В	этом	году	компания	EKOPLON	S.A.	про-
верила	 данную	 технологию	 на	 своих	 испыта-
тельных	полях	и	«чешский	опыт»	подтвердился	
-	кальций	повышает	устойчивость	к	патогенам,	
тогда	как	введенный	в	растение	перед	цветени-
ем	–	качественно	улучшает	процесс	цветения	и	
позволяет	повысить	количество	стручков.	

Беседовала Любовь Гребенникова
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Конец сезона
микроудобрений

	 Сезон	 продажи	 микроудобре-
ний	 почти	 окончен.	 Теперь	 основными	 по-
купателями	 в	 осенний	 период	 останут-
ся	 тепличные	 предприятия	 и	 семенные	
заводы.	 В	 тепличных	 хозяйствах	 идет	 беспре-
рывный	 конвейер,	 поэтому	 микроудобрения	
востребованы	круглогодично.			 	
	 На	 семенных	 заводах	 микроэлемен-
ты	 используются	 для	 дражирования	 семян.	
Часть	 рынка	 микроэлементов,	 идущая	 для	 об-
работки	 семян,	 не	 велика	 (не	 более	 3%,	 но	
это	 направление	 все	 больше	 набирает	 оборо-
тов).	 Прогнозируется,	 что	 дражировка	 микро-
элементами	 посевного	 материала	 вместе	 с	
применением	 протравителей	 будет	 более	 ши-
роко	 использоваться	 сельхозпредприятиями.
	 Цены	 на	 специальные	 удобрения	 сни-
зились	 в	 прошлом	месяце,	 что	 характерно	 при	
окончании	 сезона.	 	 Сильнее	 всего	 подешеве-
ли	препараты	отечественного	 производства	 (на	
10—12%),	цены	на	импортные	микроудобрения	
снизились	 в	 цене	 незначительно	 (3	 —	 5%).	 В	
среднем	цена	на	отечественные	микроэлементы	
составляет	40—50	грн./кг/л,	а	на	импортные	со-
ставляет	60-120	грн./кг/л.	Среди	препаративных	
форм	удобрений	все	больше	развиваются	прода-
жи	жидких	 продуктов.	 Огромный	 плюс	жидких	
микроудобрений	—	их	высокая	растворимость		в	
воде.	

	 	 Большинство	 микроудобрений	 рассчи-
таны	 на	 внекорневое	 применение,	 это	 объяс-
няется	 тем,	что	при	таких	обработках	 	культуры	
более	отзывчивы		на	внесение	микроэлементов.	
Обратная	 сторона	 медали	 заключается	 в	 том,	
что	 микроэлементы	 продолжают	 выноситься	 с	
урожаями,	практически	не	возвращаясь	в	почву.	
Применение	достаточного	количества	органиче-
ских	 удобрений	 смогло	 бы	 вывести	 баланс	ми-
кроэлементов	на	позитивно	растущий	уровень.	
	 На	рынке	появилось	много	комплексных	
удобрений	 (НПК+МЭ)	 пролонгированного	 дей-
ствия,	которые	нашли	свое	место	в	производстве	
горшочных	 культур	 и	 ландшафтном	 дизайне.	
Элементы	в	хелатированой	форме	гранулируют-
ся,	 после	 чего	 получается	 хорошо	 водораство-
римая	 гранула,	 которая	 быстро	 распадается	 в	
почве	и	не	имеет	 пролонгированного	 свойства.	
Для	продления	действия	гранулы	ее	покрывают	
различными	комплексами	ЭДТА.	
	 Такие	 комплексы	 ЭДТА	 способны	 «за-
крыть»	гранулу,	от	воздействия	влаги,	что	позво-
ляет	«блокировать»	хелатированные	элементы	в	
грануле.	Далее	на	поверхности	гранулы	создают	
микротрещины,	именно	в	них	попадает	влага	и	с	
ней	«выходят»	 элементы	питания.	Действие	 та-
кой	 гранулы	 в	 зависимости	 от	 водного	 режима	
почвы	и	технологии	обработки	ЭДТА		варьирует	
от	1	до	18	мес.	В	гранулы	могут	добавлять	акти-
ваторы	почвы	—	вещества,	 стимулирующие	ра-
боту	микроорганизмов.
	 Активно	 развивается	 производство	 ком-
плексных	препаратов.	Если	ранее	микроудобре-
ния	состояли	из	2—3	микроэлементов,	то	сейчас	
состав	 доходит	 до	 30	 элементов.	 Уже	 создано	
множество	 формул,	 что	 позволяет	 охватить	 все	
культуры.	 	 Использование	 моно-удобрений	 в	
Украине	 также	 растет,	 позволяя	 аграриям	 стро-
ить	 собственные	 схемы	питания	 на	 конкретных	
полях	и	культурах.
	 Сейчас	начинают	формироваться	цены	на	
следующий	сезон,	скорее	всего	они	поднимутся	
на	5—10	%.			В	дальнейшем	следует	ждать	роста	
потребления	 микроудобрений,	 что	 позитивно	
отразится	на	качестве	продукции	и	урожайности	
культур.

Антон Крючков
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защиты	растений	не	было,	аграрии	использовали	
старые	и	проверенные	препараты.
	 Второе	 полугодие	 можно	 назвать	 межсе-
зоньем	на	рынке	средств	защиты	растений.	Агра-
рии	заняты	вопросами	уборки	урожая	и	его	хране-
нием.	Востребованы	в	данный	период	препараты	
группы	фумигантов	и	протравителей	семян,	а	так-
же	 десиканты.	 На	 стерневых	 полях	 используют	
гербициды	неизбирательного	действия.
	 По	 прогнозам	 экспертов	 ИК	 «Инфоинду-
стрия»,	во	втором	полугодии	2013	года	в	Украину	
будет	импортировано	более	25	 тыс.	 тонн	пести-
цидов.
	 Значительно	вырастет	потребление	фуми-
гантов	 на	 основе	 пиретроидов	 (инсектицидная	
группа)	 и	 органческой	 серы	 (фунгицидная	 груп-
па),	а	также	протравителей	на	основе	кабаматов	
и	неоникотиноидов.	
	 Ввиду	 подготовки	 полей	 к	 осенне-зимне-
му	периоду	и	посевной	кампании	озимых,	агра-
рии	будут	бороться	с	сорняками	используя	несек-
тивные	гербициды	на	основе	глифосата,	дикамбы	
и	2,4-Д.	
	 Цены	 снизятся	 на	 5-10%	 ввиду	 сезонных	
скидок	на	данную	продукцию.

Антон Крючков

“АгроХимия СЗР”  
Подпишитесь на ежемесячный информационно-

аналитический бюллетень по рынку СЗР
Реклама

Украинский рынок СЗР в 1-ом 
полугодии 2013 г.

 	Активность	рынка	защиты	растений	при-
ходится	на	первое	полугодие,	второе	полугодие	
можно	 назвать	 периодом	 межсезонья	 у	 про-
изводителей	 агрохимикатов.	 Пик	 потребления	
агрохимикатов	 отмечался	 в	 апреле,	 тогда	 было	
импортировано	в	Украину	более	24	тыс.	тонн	пе-
стицидов.	
	 С	июля	началась	масштабная	уборка	уро-
жая,	которая	продлится	до	конца	октября.	Благо-
приятные	погодные	условия	и	повышение	потре-
бления	СЗР	на	7%	в	сравнении	с	прошлым	годом	
хорошо	отразилось	на	качестве	продукции.	Агра-
рии	 собрали	 неплохой	 урожай	 озимых,	 более	
32,7	млн.	тонн	состоянием	на	конец	августа.	
	 Прогнозируемый	 объем	 импорта	 пести-
цидов	в	Украину	(	более	100	тыс.	тонн)	очевидно	
будет	выполнен,	сейчас	уже	импортировано	око-
ло	80	тыс.	тонн.	
	 В	структуре	импорта	в	первом	полугодии	
традиционно	доминировали	гербициды,	они	за-
няли	71%	от	общего	объема	импорта	 (более	46	
тыс.	тонн).	Инсектициды	заняли			19%	от	общего	
показателя	импортируемой	агрохимии	(более	12	
тыс.	тонн),	а	фунгициды	10%	(около	7	тыс.	тонн).
	 Концептуально	новых	решений	в	области	
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Динамика импорта СЗР в Украину в первом полугодии 2013 г., т
Источник: Ифоиндустрия

Структура импорта СЗР в Украину в первом полугодии 2013 г.
Источник: Ифоиндустрия

№16 сентябрь



        infoindustria.com.ua           тел./факс (044 ) 580-31-19;        +380(67) 442 64 31                           17

Страничка СЗР Тематический 
бюллетень
по рынку
земли

АгроАгро
Земля

Объем основных д. в. в импортированных в Украину гербицидах в 
1-ом полугодии 2013 г., т

Источник: Ифоиндустрия

 Основными действующими веществами в пер-
вом полугодии в гербицидах стали глифосат, ацетох-
лор, бентахан и хизалофоп.

Объем основных д. в. в импортированных в Украину фунгицидах в 
1-ом полугодии 2013 г., т

Источник: Ифоиндустрия

 Основные действующими веществами 
фунгицидов в первом полугодии стали 
тебуканазол, пилакростробин, иконазол и 
флутрифол. 
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Объем основных д. в. в импортированных в Украину инсектицидах 
в 1-ом полугодии 2013 г., т

Источник: Ифоиндустрия

Основными действующими веществами инсектицидов 
стали циперметрин, хлорпирифос, диметоат и 
имидаклоприд.

 Нынешний	год	был	успешным	для	боль-
шинства	интернациональных	производителей	
агрохимии.	Сейчас	на	рынке	Европы	продажи	
упали	 по	 причине	 окончания	 вегетационного	
сезона,	а	в	странах	Америки	и	Африки	начали	
расти,	ввиду	начала	нового	сезона.		По	итогам	
первого	полугодия	2013	года	самым	большой	
рост	 в	 потреблении	 СЗР	 показала	 Бразилия,	
где	 темп	 роста	 составил	 30	 %	 в	 сравнении	 с	
прошлым	годом.	
	 Сейчас	происходит	рост	посевных	пло-
щадей	на	всех	континентах,	в	основном	увели-
чивается	производство	бобовых	и	технических	
культур.	Поэтому	 	потребление	средств	защи-
ты	растений	будет	расти.	
	 Укрепление	курса	доллара	также	повли-
яло	на	продажу	агрохимии.	Аграрии	обеспоко-
ены	 возможным	 подорожанием	 импортных	
препаратов,	 поэтому	 начинают	 интенсивно	
скупать	 их	 «про	 запас».	 Земледельцы	 Брази-
лии	 и	 Аргентины	 на	 1—2	месяца	 раньше	 на-
чинают	закупать	необходимые	им	препараты,	
боясь	стремительного	их	подорожания.	

	 На	 Европейском	 рынке	 ситуация	 ста-
бильнее,	 значительного	 подорожания	 пока	 не	
будет.	 Пик	 закупок	 европейскими	 аграриями	
удобрений	происходит	 в	марте-апреле,	 скорее	
всего,	до	того	времени	доллар	упадет	в	цене,	и	
аграрии	смогут	купить	необходимый	объем	аг-
рохимии.	
	 В	целом	потребление	на	мировом	рынке	
будет	 расти,	 причина	 этого	 не	 только	 увеличе-
ние	посевных	площадей,	но	глобальный	курс	на	
интенсификацию	сельского	хозяйства.			

Антон Крючков

Аграрии скупают СЗР «про запас»
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 Практические аспекты 
применения безводного 

аммиака
 Уборка	урожая	2013	близится	к	концу.	Па-
раллельно	 прошла	 череда	 региональных	 празд-
нований	Дня	поля.	На	таких	мероприятиях	побы-
вали	 и	 представители	 Инфоиндустрии.	 Аграрии	
строят	планы	на	будущее,	подводя	итоги	прошед-
шей	уборочной	кампании.		
	 Несомненно,	потенциал	развития	украин-
ского	аграрного	сектора	огромный,	о	чем	свиде-
тельствует	публичная	демонстрация	достижений	
ведущих	сельскохозпредприятий.	 Говоря	о	скры-
тых	резервах		повышения		урожайности	сельско-
хозяйственных	 культур,	 	 понимаешь,	 что	 реаль-
ный	 рывок	 в	 урожаях	 возможен	 только	 за	 счет	
применения	передовых	технологий	выращивания	
растений	и	в	первую	очередь	повышения	плодо-
родия	земель.	
	 Давно	 известный	 алгоритм	 гласит,	 что	 из	
общей	 прибавки	 урожая	 примерно	 50%	 её	 обе-
спечивается	 исключительно	 удобрениями,	 25%	
достоинствами	сорта	и	25%	агротехники,	это	при	
благоприятных	погодных	условиях.	
	 Вместе	 с	 тем	 	 сегодняшний	 опыт	 эффек-
тивного	 применения	 минеральных	 удобрений	
показывает,	 что	 главным	 фактором	 повышения	
являются	 именно	 азотные	 удобрения.	 В	 под-
тверждение	 сказанного	 хотелось	 бы	 процитиро-
вать	 слова	 известного	 академика	 Дмитрия	 Ни-
колаевича	 	 Прянишникова:	 «Главным	 условием,	
определяющим		высоту	урожая,	есть	степень	обе-
спеченности	растений	азотом».	Подтверждением	
данного	факта,	есть	научно	обоснованный		расчёт	
потребности	 сельхозкультур	 в	 азоте	 -	 около	 1/6	
части	(16-18%)	массы	растительных	белков	прихо-
дится	соответственно	на	азот.
	 Количественное	содержание	азота	в	грун-
те	зависит	от	способа	внесения	удобрения,	плодо-
родия	и	влажности	почвы,	величины	планируемо-
го	урожая,	культуры	предшественника.	Чем	выше	
планируемый	урожай	и	ниже	плодородие	почвы,	
тем	больше	азотных	удобрений	нужно	вносить	в	
грунт.		
	 Истина	 состоит	 в	 том,	 что	 баланс	 азота	
должен	 быть	 бездефицитным	 (+15-20%	 от	 пози-
тивного	баланса	азота	или	до	30	кг	на	га)	и	чтобы	
достичь	рекордных	урожаев	почва	должна	содер-

жать	столько	азота,	сколько	может	вынести	рас-
тение.	
	 В	целом	в	основу	классификации	исполь-
зуемых	 ныне	 азотных	 удобрений	 положены	 их	
физические	свойства	(твердые,	жидкие,	порош-
кообразные,	 гранулированные),	 наиболее	 рас-
пространены	такие	концентрированные	формы	
как:	мочевина,	 аммиачная	 селитра,	 безводный	
аммиак.	 Максимальное	 количество	 азота	 как	
раз	и	содержит	безводный	аммиак,	на	нём	мы	
остановимся	более	подробно.	
	 Итак,	 безводный аммиак (NH3)	 при-
надлежит	к	жидким	азотным	удобрениям	и	со-
держит	 82,2%	 азота.	 По	 внешнему	 виду	 –	 это	
бесцветная	жидкость,	которая	на	воздухе	бурно	
кипит	и	быстро	испаряется.	Во	время	внесения	в	
почву	она	превращается	в	 газ,	 который	быстро	
растворяется	в	почвенном	растворе	и	образовы-
вает	гидроксид	аммония	(NH4OH),	ионы	которо-
го	поглощаются	почвой.	
	 Компания	«Райз»	провела	День	Поля	на	
Полтавщине.	Есть	чем	похвастаться	и	поделиться	
опытом,	 ведь	«Райз»	один	из	первых	 серьезно	
занялся	внесением	аммиака	в	почву.
	 О	ведущей	роли	азота	в	повышении	уро-
жая	сельскохозяйственных	культур,	рассказыва-
ет	Сергей	Фролов	начальник	 главного	 управле-
ния	 агропромышленного	развития	 	Полтавской	
облгосадминистрации
	 «З	самої	весни	 ,	навіть	з	зими	ми	поста-
вили	собі	за	мету	,	щоб		на	Полтавщині	було	вне-
сено	 не	 менше	 ніж	 150	 кг	 діючої	 речовини	 на	
гектар	 	мінеральних	 	 добрив.	 В	 цьому	 році	ми	
внесли	 	 вже	 90	 тис	 тонн	 діючої	 речовини,	 при	
тому,	що	в	минулому	році	було	лише	60.	Пере-
вагу	надаємо	азотним	добривам.	До	речі,	якщо	
говорити	 за	 аміак,	 то	 саме	 компанія	 «Райз»	
одніэю		із	перших	почала	використовувати	у	нас	
в	області	безводний	аміак,	і		ось	ви	бачите	який	
результат	–	ми	є	в	п’ятірці		лідерів	в	Україні..»	
	 Анатолий	Пятковский	из	Уманского	фили-
ала	«Райз-Максимко»	отмечает,	что	не	смотря	на	
изменение	сроков	внесения	аммиака	и	сложные	
природные	условия	 	в	этом	году	 -	урожайность	
озимой	пшеницы	 	 в	 их	 компании	 составила	70	
ц	/	га	с	убранной	площади	2646	га.	В	планах	хо-
зяйства	увеличить	объемы	внесения	аммиака	на	
20%,	 а	 сроки	 внесения	 сдвинуть	 на	 более	 ран-
ний	период.
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	 Говоря	 о	 преимуществах	 использования	
безводного	 аммиака,	 следует	 выделить	 его	 ос-
новные	достоинства:
-	 увеличивает	 доступность	 азота	 растениям	 за	
счёт	 более	 равномерного	 распределения	 	 в	 па-
хотном	 слое,	 содействуя	 более	 скорому	 росту	 и	
развитию	растений;
-	улучшает	питание	растений	не	только	азотом,	но	
и	другими	 	микроэлементами,	 являясь	 стимуля-
тором	подвижных	форм	Фосфора,	калия	и	других		
питательных	веществ;
-	снижает	вредность	болезней	и	вредителей,	про-
водя	санитарную	обработку	почвы;
-	увеличивает	эффективность	использования	вла-
ги	растениями;
-	безводный	аммиак	применяется		как	основное	
удобрение	под	все	культуры		и	вносится	не	только	
под	предпосевную	культивацию,	но	и	под	пахоту;
-	 под	 его	 воздействием	 повышается	 кормовая	
ценность	 зелёной	 массы	 (соломы),	 идущей	 на	
корм	скоту;
-	можно	вносить	в	любую	погоду,	не	боясь	вымы-
вания	дождями	и	паводком;
-	использование	безводного	аммиака	снижает	за-
траты	труда	и	ГСМ.
	 Назовём	ещё	одно	из	актуальных	на	сегод-
ня	 достоинств	 безводного	 аммиака	 -	 стоимость	
единицы	 азота	 в	 жидком	 аммиаке	 значительно	
дешевле,	чем	в	аммиачной	селитре	за	счёт	упро-
щения	 процесса	 производства	 (не	 требует	 кри-
сталлизации,	 выпаривания,	 грануляции,	 сушки).	
Ведь	 производство	 твердых	 удобрений,	 в	 част-
ности	аммиачной	селитры,	карбамида,	сульфата	
аммония	 -	 очень	 энергоемкий	процесс,	 требую-
щий		переработки	большого	количества	природ-
ного	газа.
	 Применение	 технологии	 внесения	 безво-
дного	 аммиака	 действительно	 имеет	 много	 вы-
год,	 но	 важно	 учитывать,	 что	 в	 целом	 прибыль	
зависит	не	только	от	полученных	доходов,	но	и	от	
произведенных	расходов.	
	 Главная	 особенность	 безводного	 аммиа-
ка	 -	он	обладает	высокой	упругостью	паров,	по-
этому	 его	 нужно	 хранить	 и	 транспортировать	 в	
таре,	 выдерживающей	 высокое	 давление.	Жид-
кие	 азотные	 удобрения	 вносят	 специальными	
машинами,	которые	обеспечивают	немедленную	
закладку	их	на	глубину	не	меньше	10-12	см	на	тя-
желых	грунтах	и	14-18	см	-	на	легких.	При	менее	

глубокой	заделке	также	возможны	значительные	
его	потери,	особенно	на	легких	песчаных	и	супес-
чаных	почвах.
	 Приобретение	 всех	 необходимых	 ме-
ханизмов	 	 для	 выполнения	 технологических	
операций	 использования	 жидких	 удобрений	
(учитывая,	что	основной	ассортимент	этого	обо-
рудования	 производится	 за	 границей)	 -	 это	 се-
рьёзные	затраты.	
	 В	 разговоре	 	 с	 представителем	 Полтав-
ской	 госадминистрации,	 мы	 также	 затронули	
стоимостную	 сторону	 вопроса,	 на	 что	 получили	
следующий	ответ	и	совет:		
	 «Технології	для	використання	безводного	
аміаку	достатньо	сучасні.	Установка	по	внесенню	
безводного	аміаку		буде	коштувати	більше	1	млн.	
Не	кожному	це	по	кишені.	І	я	вам	скажу,	що		вне-
сення	 КАСів	 не	 є	 таким	 дорогим	 задоволенням	
у	 зрівнянні	 з	 безводним	 аміаком	 та	 вважається	
більш	 доступним.	 …ті	 господарства,	 які	 досить	
перспективні,	 закуповують	 обладнання	 та	 самі	
вирішують	 питання	 з	 поставкою	 перш	 за	 все	
КАСів		і	це	дійсно	варте	цього».
	 Не	 стоит	 забывать	 и	 человеческий	 фак-
тор	 при	 использовании	 безводного	 аммиака,	
учитывая,	что	пары	аммиака	опасны	для	здоро-
вья	человека.	Поэтому	без	дополнительных	 	за-
трат	 на	 безопасность	 работы,	 транспортировку	
и	хранение	не	обойтись.	Из	ответов	на	вопросы	
заданных	 	лично	специалистам,	непосредствен-
но	занимающихся	технологией		внесения	безво-
дного	аммиака		(Прокопенко	Сергей	Николаевич,	
Компания	«Райз»)	мы	узнали	ещё	об	одной	про-
блеме		в	использовании	данной	технологии	-	по-
лучить	разрешение	на	работу	с	аммиаком	не	так	
просто.	А	необходимость	проведения	ежегодной	
аттестации	 работников,	 работающих	 с	 аммиа-
ком,	это	тоже	не	малая	статья	затрат.	
	 Итак,		подведём	итоги.	Сегодняшний	рост	
цен	 на	 энергоресурсы,	 отсутствие	 финансовой	
стабильности	 	 вместе	 с	 необходимостью	 регу-
лярно	 повышать	 плодородие	 пахотных	 земель	
требует	 взвешенного	подхода	 к	 выбору	множе-
ства	 появившихся	 новаторских	 решений.	 Опти-
мальное	сопоставление	затрат	и	отдачи	от	при-
менения	той	или	иной	технологии	возделывания	
сельхозкультур	и	есть	главная	задача	аграриев.

Тина Кубай

№16 сентябрь



        infoindustria.com.ua           тел./факс (044 ) 580-31-19;        +380(67) 442 64 31                           21

Урожай 2013
Тематический 
бюллетень
по рынку
земли

АгроАгро
Земля

	 Аграрии	приступили	к	сбору	подсолнеч-
ника.	По	прогнозам	Минагрополитики	Украины,	
сбор	 этой	 культуры	 должен	 составить	 около	 9	
млн	 тонн.	 	 ИК	 Инфоиндустрия	 составила	 свой	
прогноз	 урожайности	 подсолнечника	 по	 реги-
онам.	 	 По	 нашему	мнению	 урожай	масличной	
культуры	составит	около	8	млн	тонн.
	 Сложившиеся	погодные	условия	в	Украи-
не	могут	сдвинуть	сроки	десикации	и	сбора	уро-
жая	поздних	зерновых	и	масличных	примерно	
на	две	недели.	
	 Однако	 первые	 собранные	 партии	 под-
солнечника	 свидетельствует	 о	 низкой	 урожай-
ности	и	качестве	семян	на	юге	страны.		В	Крыму	
урожайность	культуры	составляет	7	-10	ц/га.	Не-
многим	выше	урожайность	в	части	Херсонской	
и	Николаевской	областей.
	 В	среднем,	по	данным	Минагрополитики	
Украины,	урожайность	подсолнечника	составит	
около	18	ц/	га.	Именно	на	эту	цифру	мы	и	опи-

рались	в	своих	расчетах,	а	показатели	южных	ре-
гионов	скорректировали	в	сторону	снижения.
	 Наибольший	вынос	элементов	с	урожаем	
подсолнечника	ожидаем	в	Кировоградской	и	За-
порожской	областях:	38	тыс.	т	азота,	15	тыс.	т	фос-
фора	и	93	тыс.	т	калия.	В	этих	регионах	посевные	
площади	подсолнечника	традиционно	высокие	и	
составляют	около	полумиллиона	гектар.	
	 В	Полтавской	области	уже	зафиксирована	
урожайность	на	высоком	уровне	-	30	ц/га	(соглас-
но	 данных	 Полтавской	 облгосадминистрации).	
Поэтому	при	менее	значительной	посевной	пло-
щади	(250	тыс.	га)	регион	занимает	3-е	место	по	
выносу	с	урожаем	подсолнечника:	32	тыс.	т	азо-
та,13	тыс.	т	фосфора,	77	тыс.	т	калия.
	 Далее	 следуют	 Днепропетровская,	 До-
нецкая	и	Харьковская	области.	Здесь	вынос	эле-
ментов	составит	около	28	тыс.	 т	азота,	11	тыс.	 т	
фосфора,	 93	 тыс.	 т	 калия.	 Посевные	 площади	 в	
указанных	 регионах	 составляют	 около	 400	 тыс.	
га.	При	этом	в	Донецкой	и	Днепропетровской	об-
ластях	 урожайность	подсолнечника	прогнозиру-
ем	на	уровне	15-20	ц/га.
	 Значительные	посевные	площади	подсол-

Вынос питательных веществ 
с урожаем подсолнечника и 

сахарной свеклы

Первая группа регионов Украины по выносу питательных веществ с 
урожаем подсолнечника в 2013 г (прогноз)
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нечника	 (330-350	 тыс.	 га)	 сосредоточены	 в	 Нико-
лаевской,	Луганской	и	Одесской	областях.	Вынос	в	
этих	регионах	прогнозируется		на	уровне	20	тыс.	т	
азота,	9	тыс.	т	фосфора,	50-60	тыс.	т	калия.	Урожай-
ность	 культуры	в	Николаевской	и	Одесской	обла-
стях	вряд	ли	превысит	14	ц/га.
	 В	Винницкой	области	урожайность	подсол-
нечника	фиксируют	на	 высоком	уровне	 -	 28	ц/га.	
Поэтому	при	невысокой	посевной	площади	культу-
ры	-	100	тыс.	га	регион	попадает	в	первую	группу	
по	выносу	питательных	веществ:	азота	-	19	тыс.	т,	
фосфора	-	8	тыс.	т,	калия	-	47	тыс.	т.
	 Во	второй	группе	регионов	наибольший	вы-
нос	 наблюдается	 в	 Черкасской	 области	 (посеяно	
150	 тыс.	 га):	 17	 тыс.	 т	 азота,	 7	 тыс.	 т	фосфора,	42	
тыс.т	 калия.	 В	 отдельных	 хозяйствах	 Черкасщины	
урожайность	превышает	40	ц/га.	В	среднем	по	ре-
гиону	мы	прогнозируем	этот	показатель	не	менее	
27	ц/га.	
	 В	Сумской	и	Киевской	областях	схожие	по-
казатели	выноса:	около	12	тыс.	т	азота,	5	тыс.	т	фос-
фора,	28	тыс.	т	калия.	В	Киевской	области	средняя	

урожайность	на	16	сентября	составляла	27	ц/га,	
в	отдельных	хозяйствах	-	до	32	ц/га.
	 Херсонская	 область,	 несмотря	 на	 высо-
кие	посевные	площади	подсолнечника	(250	тыс.	
т)	 	занимает	только	4-е	место	во	второй	группе	
регионов	по	причине	низкой	урожайности	куль-
туры.	Здесь	вынос	составит	около	11,4	тыс.	т	азо-
та,	4,6	тыс.	т	фосфора,	27,8	тыс.	т	калия.		
	 Далее	 по	 нашим	 расчетам	 следует	 Чер-
ниговская	 область	 (127	 тыс.	 га	 посевов	 культу-
ры).	Однако	данных	по	урожайности	подсолнеч-
ника	в	регионах	еще	нет,	мы	прогнозируем,	что	
показатель	 составит	 не	 менее	 18	 ц/га.	 Однако	
возможно,	 что	 урожайность	 здесь	 будет	 суще-
ственно	выше.	
	 То	же	самое	можно	сказать	о	Хмельниц-
кой	и	Житомирской	областях.	Следует	отметить,	
что	посевные	площади	культуры	здесь	незначи-
тельны	-	около	40	тыс.	га.
	 Самая	низкая	урожайность	подсолнечни-
ка	на	территории	Украины	была	зафиксирована	
в	этом	сезоне	в	Крыму	 -	около	7	ц/га.	Поэтому	

Вторая группа регионов Украины по выносу питательных веществ с 
урожаем подсолнечника в 2013 г (прогноз)
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здесь	вынос	будет	самым	низким	из	рассмотрен-
ных	областей:	2	тыс.	т	азота,	0,9	тыс.	т	фосфора,	5	
тыс.	т	калия.
	 Урожай	 сахарной	 свеклы	 беспокоит	 все	
слои	населения.	Все	ждут	высоких	цен	на	сахар	
в	связи	с	сокращением	посевных	площадей	под	
культурой	на	30%	в	этом	сезоне.	Однако	урожай	
обещает	быть	высоким.
	 По	 состоянию	 на	 16	 сентября	 в	 Украине	
с	 площади	 10,1	 тыс.	 га	 (4%)	 собрано	 364,5	 тыс.	
тонн	сахарной	свеклы	при	средней	урожайности	
362	 ц/га.	 На	 перерабатывающие	 предприятия	
поставлено	282,4	тыс.	тонн	корнеплодов.
	 При	 прогнозировании	 урожайности	 са-
харной	 свеклы	 и	 выноса	 питательных	 веществ	
с	 урожаем	 этой	 культуры,	 были	 использованы	
данные	Ассоциации	Харьковсахар.	Мы	сравнили	
массы	 корня	 сахарной	 свеклы	 по	 состоянию	 на	
20	 августа	 2013	 и	 2012	 годов,	 и	 соответственно	
скорректировали	показатели	прошлогодней	уро-
жайности.
	 Наибольший	вынос	питательных	веществ	
с	урожаем	сахарной	свеклы	прогнозируем	в	Вин-

ницкой	области,	где	под	эту	культуру	отведены	са-
мые	 значительные	 	 площади	в	 Украине	 -	 65	 тыс.	
га.	При	этом	урожайность	в	регионе	ожидается	не	
самая	высокая	-	335	тыс.	га.	Вынос	здесь	составит	
около	9	тыс.	т	азота,	3	тыс.	т	фосфора	и	11	тыс.	т	
калия.
	 Далее	 со	 схожими	 показателями	 выноса	
следуют	 Тернопольская,	 Полтавская	 и	 Хмельниц-
кая	области:	около	5	тыс.	т	азота,	1,5	тыс.	т	фосфо-
ра,	6	тыс.	т	калия.	Напомним,	посевные	площади	
в	указанных	регионах	составляют	около	30	тыс.	га.	
Урожайность	культуры	здесь	прогнозируется	высо-
кой,	около	360	ц/га,	в	Хмельницкой	области	-	403	
ц/га.
	 В	 остальных	 регионах,	 представленных	
внизу	на	диаграмме,	вынос	азота	и	калия	составит	
от	1,5	до	3	тыс.	т,	вынос	фосфора	прогнозируется	
менее	1	 тыс.	 тонн.	Посевные	площади	в	этих	об-
ластях	-	не	более	20	тыс.	га
	 Регионы,	не	вошедшие	в	диаграмму,	мы	не	
рассматривали	по	причине	низких	посевных	пло-
щадей	под	культурой	(менее	10	тыс.	га).	

Оксана Король
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	 На	протяжении	всего	текущего	сезона	мно-
гие	аграрии	верили	в	рекордный	урожай	кукурузы	
и	 подсолнечника.	Жаркий	 и	 сухой	 август	 развеял	
ожидания	на	большой	вал	«царицы	полей»,	но	для	
подсолнечника	погода	была	вполне	приемлемой.	
	 Дожди	в	конце	августа	порадовали	агроно-
мов,	ведь	и	для	посевов	рапса	влага	необходима,	и	
озимую	пшеницу	каждый	хочет	положить	во	влаж-
ную	почву.	Кукурузе	дожди	были	нужны	в	начале	
августа,	 но	 в	 тот	 период	 во	 всей	 Украине	 царила	
жаркая	погода,	что	стало	причиной	недостаточного	
наполнения	зерна	в	початках.		
 Киевская область:	Григорий	–	главный	агро-
ном.	Площадь обрабатываемой земли — 12 тыс. 
га (Основные культуры: кукуруза, пшеница ози-
мая, подсолнечник).
	 Август	должен	был	стать		«вишенкой	на	тор-
те»	в	неплохом	для	аграриев	2013	году,	а	превра-
тился	в	ложку	дегтя	на	бочку	меда.	Мы	быстро,	без	
проблем	убрали	в	июле	пшеницу	и	надеялись	на	
такую	 же	 уборку	 подсолнечника.	 Запланировали	
десикацию	на	15-е	августа	и	хотели	начать	уборку	с	
25-го.	Но	не	тут-то	было.	Дожди,	которые	начались	
с	середины	августа	и	затянулись	до	середины	сен-
тября,	очень	повлияли	на	сроки	десикации	и	убор-
ки	подсолнечника.	В	общем,	все	работы	очень	за-
держались.	Посев	озимой	пшеницы	планировался	
на	15-е	сентября,	начало	уборки	кукурузы	на	20-е,	
но	всё	это	отложено	пока	идут	дожди,	и	ничего	тут	
не	поделаешь.
	 Пшеницу	будем	сеять	только	после	того	как	
уберём	подсолнечник,	измельчим	остатки,	внесём	
удобрения	 и	 проведём	 дискование.	 Даже	 если	
нам	 удастся	 завтра	 (18	 августа)	 закончить	 уборку	
подсолнечника,	сеялки	с	пшеницей	выйдут	в	поле	
только	с	25-го	числа,	в	это	же	время	начнётся	убор-
ка	кукурузы.	Но	если	поздняя	уборка	«царицы	по-
лей»	не	является	для	нас	катастрофой,	то	отсрочка	
начала	посева	на	10	дней	—	очень	неприятная	но-
вость	для	нас.	Будем	надеяться,	что	до	конца	сен-
тября	 не	 будет	 дождей,	 ведь	 тогда	 сроки	 посева	
могут	быть	катастрофически	поздними,	и	пшеница	
рискует	не	перезимовать.
	 Урожайность	 подсолнечника	 у	 нас	 хоро-
шая	–	3,2т	в	физической	массе.	Количество	 тепла	

Говорят агрономы –
 Рекордный урожай подсолнечника 

под угрозой? 

и	осадков	в	этом	году	нас	порадовало,	и	подсол-
нечник	смог	как	сформировать	неплохую	шапку,	
так	и	массу	1000	зерен.	Ещё	бы	собрать	вовремя	
–	было	бы	идеально,	но	«маємо	те	що	маємо».
 Одесская область:	 Игорь	 –	 главный	 аг-
роном.	Площадь обрабатываемой земли — 5 
тыс. га. (Основные культуры: подсолнечник, 
пшеница озимая, соя, ячмень).
	 Мы	после	 пшеницы	благополучно	 убра-
ли	 подсолнечник	 и	 собирались	 приступить	 к	
уборке	 сои,	 но	 погода	 немного	 помешала	 нам	
сделать	задуманное	и	мы	ожидаем,	пока	посе-
вы	подсохнут	после	дождей.	Есть	большая	веро-
ятность	осыпания	сои	в	связи	с	растрескиванием	
стручка,	но	мы	уже	приступили	к	опрыскиванию	
препаратами,	 склеивающими	стручки.	Надеем-
ся,	это	спасёт	наш	урожай.	
	 Подсолнечник	 дал	 2	 тонны	 с	 гектара	 в	
физической	 массе.	 Это	 довольно	 неплохой	 ре-
зультат	для	нас.	Мы	его	подсушили	и	сложили	в	
склад.	Думаем,	что	цена	поднимется,	а	если	нет,	
то	у	нас	есть	собственная	маслобойня	—	будем	
перерабатывать,	 и	 реализуем	 на	 протяжении	
года.	Благо,	складских	мощностей	у	нас	хватает.
	 Часть	 озимой	 пшеницы	мы	 посеяли	 по-
сле	подсолнечника	и	сейчас	продолжаем	сеять,	
пока	есть	достаточно	влаги	в	почве.	Надеемся,	
что	через	пару	дней	войдём	в	поля	сои	и	осво-
бодим	 площади	 под	 посев	 озимой	 пшеницы.	
Нам	грех	жаловаться	на	дожди,	всегда	их	ждём	
и	всегда	рады,	текущий	год	в	этом	плане	очень	
удачный	для	нас.	А	сою	уберём,	и	не	такие	труд-
ности	преодолевали.
 Житомирская область:	Сергей	–	главный	
агроном.	Площадь обрабатываемой земли — 7 
тыс. га. (Основные культуры: рожь, кукуруза).
	 Август	был	очень	спокойным	для	нас,	мы	
потихоньку	 готовили	 площади	 под	 посев	 ози-
мой	ржи.	Посев	начали	с	10-го	сентября,	правда,	
«недолго	музыка	играла».	Дожди	прервали	по-
сев,	как	и	остальные	работы.	Сейчас	занимаемся	
планированием	затрат	на	следующий	год,	зани-
маемся	бумажными	делами.	
	 В	 кукурузу	 собираемся	 заходить	 после	
25-го	сентября,	при	условии,	что	влажность	зер-
на	будет	не	более	25%,	если	будет	выше	–	будем	
ждать.	У	нас	 задача	 убрать	 как	можно	в	более	
сжатые	сроки,	ведь	у	нас	такие	почвы,	и	столь-
ко	осадков	осенью,	что	себе	дороже	растягивать	
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уборку	 кукурузы	 до	 зимы.	 В	 прошлом	 году	 и	
комбайны,	и	машины	«тонули»,	а	потом	выпал	
снег	и	стало	совсем	невозможно	убирать.	У	нас	
были	 поля,	 где	 початок	 сформировался	 очень	
низко,	и	комбайн	банально	не	мог	взять	ниже,	в	
силу	того,	что	ниже	лежал	снег.	Небольшая	часть	
кукурузы	простояла	до	весны	и,	естественно,	мы	
претерпели	потери.	И	люди	ломали,	и	опадали	
на	землю	початки,	и	стебли	ложились.	
	 Наученные	этим	горьким	опытом,	в	теку-
щем	 году	 мы	 постараемся	 предотвратить	 про-
шлые	 ошибки	 и	 закончить	 уборку	 кукурузы	до	
1-го	декабря	в	идеале.
	 Что	касается	посева	ржи,	 то	мы	уклады-
ваемся	в	сроки,	хоть	дожди	немного	мешают	ра-
ботать,	всё	же	почвы	у	нас	лёгкие,	влага	уходит	
быстро.	Нам	нужно	 ещё	 4-5	 солнечных	дней	и	
мы	закончим	посев.	Думаю	что	к	концу	месяца,	
вопрос	будет	закрыт,	и	мы	сконцентрируемся	на	
кукурузе.
 Черкасская область: Виктор	 –	 главный	
агроном.	Площадь	обрабатываемой	земли	—	10	
тыс.	га.	(Основные культуры: пшеница озимая, 
подсолнечник, кукуруза).
	 «Одна	из	самых	трудных	уборочных	кам-
паний	 в	 моей	 жизни.	 Если	 честно,	 не	 припо-
минаю	таких	лет,	чтобы	каждый	день	во	время	
уборки	шёл	дождь.	 Текущий	 год	 такой.	 У	меня	
было	2	тысячи	гектар	озимой	пшеницы.	По	пла-
ну	мы	должны	были	собрать	урожай	за	10	дней	
и	готовить	почву	под	урожай	следующего	года,	
затем	 	начинать	 уборку	подсолнечника.	Но	по-
года	 внесла	 очень	 существенные	 коррективы	
в	наши	планы.	Первый	раз	мы	вышли	в	поле	с	
комбайнами	11	июля,	а	закончили	сбор	пшени-
цы	30-го.		
	 После	 25-го	 числа	 попадалось	 уже	 про-
росшее	зерно,	оно	прорастало	прямо	в	колосе»,	
-	припоминаете	эти	слова,	которые	я	в	сердцах	
говорил	Вам	в	прошлый	раз?	Так	вот,	я	благода-
рен	Богу,	что	мы	так	тяжело	убирали	ту	пшени-
цу.	Как	мне	тогда	казалось,	эти	дожди	лишние,	
и	лучше	бы	их	не	было,	но	как	же	я	ошибался.	
Готов	каждый	год	месяц	убирать	пшеницу	ради	
такого	урожая	подсолнечника.
	 Теперь	 по	 порядку.	 Подсолнечника	 у	
меня	около	2-х	тыс	га.	Когда	я	осматривал	поля,	
казалось,	что	на	3	тонны	с	гектара	я	справедливо	
могу	 рассчитывать.	Для	меня	 это	 была	 радост-

ная	новость,	и	в	августе	я	приступил	к	десикации.	
Этому	процессу	ничего	не	помешало,	за	5	дней	мы	
дельтапланами	закончили	опрыскивание,	и	стали	
ждать	пока	подсохнет	зерно,	чтобы	запустить	ком-
байны.	
	 С	 25-го	 числа	 планировали	 во	 всеоружии	
приступить	 к	 уборке	 подсолнечника,	 но	 осень	
пришла	немного	раньше,	чем	её	ожидали.	В	ито-
ге	 в	поля	мы	зашли	 только	9-го	 сентября.	На	 се-
годняшний	день	мы	убрали	половину	площадей,	
и	 средняя	 урожайность	 составляет	 4,2	 тонны	 с	
гектара	в	физическом	весе.	Сначала	я	думал,	что	
это	ошибка,	что	веса	врут,	но	взвесив	массу	1000	
семян,	получил	ответы	на	свои	вопросы.	В	июле,	
когда	 шли	 дожди,	 и	 я	 не	 мог	 убирать	 пшеницу,	
зерно	подсолнечника	наливалось,	наполнялось	и	
наполнилось	 максимально.	 Всё-таки	 фраза	 «Век	
живи	–	век	учись»	-	справедлива.	Текущий	год	учит	
нас	многому.
	 Закончу	убирать	подсолнечник,	приступлю	
к	посеву	озимой	пшеницы.	В	принципе,	времени	
достаточно.	 Будем	 надеяться	 на	 отсутствие	 дож-
дей	до	конца	посева	и	наличие	после.
 Винницкая область:	 Василий	 –	 главный	
агроном.	Площадь обрабатываемой земли — 14 
тыс. га. (Основные культуры: пшеница озимая, 
подсолнечник, кукуруза, сахарная свекла).
	 Как-то	у	нас	всё	уж	очень	печально.	Нет	ни	
настроения,	ни	перспектив	на	какое-то	улучшение	
ситуации.	Мы	 очень	 ждали	 августа,	 но	 увы…	 Не	
порадовал	нас	ни	последний	месяц	лета,	ни	пер-
вый	месяц	осени.	Имея	1,5	тыс.	га	подсолнечника,	
погода	позволила	нам	начать	уборку	 только	9-го	
сентября,	а	уже	11-го	в	полдень	мы	ушли	с	полей,	
и	до	 сих	пор	у	нас	идут	дожди.	Урожайность	2,5	
тонны	с	гектара	в	зачёте,	но	подсолнечник	уже	на-
чал	падать,	и	мы	ожидаем	снижения	урожайности	
на	10-15%.
	 Сильные	 ветра	 положили	 часть	 кукурузы.	
С	25-го	сентября	начнём	уборку	сахарной	свеклы,	
благо	 хоть	её	можно	убирать	в	любую	погоду.	О	
посеве	 пшеницы	 мы	 можем	 только	 мечтать.	 Не	
знаю,	когда	начнём	сеять.	Надеюсь,	что	в	октябре	
погода	будет	более	склонна	к	нам.
	 Сейчас	 не	 проводится	 никаких	 техноло-
гических	 операций	 в	 полях,	 дождь	 идёт	 каждый	
день,	и,	если	верить	прогнозу,	непогода	продер-
жится	до	22-23	числа.	К	тому	времени	у	нас	может	
«лечь»	треть	посевов	подсолнечника…
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 Донецкая область: Дмитрий	 –	 главный	
агроном.	Площадь обрабатываемой земли — 8 
тыс. га. (Основные культуры: пшеница озимая, 
подсолнечник, кукуруза).
	 Везде	 дожди,	 	 а	 у	 нас	 издевательство.	
Убрали	подсолнечник,	 подготовили	почву,	 сей-
час	травим	посевной	материал	пшеницы	и	гото-
вимся	к	уборке	кукурузы.	Думаю	с	20-го	–	21-го	
числа	начнём	убирать	кукурузу,	и	в	этот	же	пе-
риод	будем	стартовать	с	посевом	озимой	пше-
ницы.	 Такие	 погодные	 условия	 нам	 не	 чужды,	
знаем	как	трудно	в	других	регионах	из-за	дож-
дей.	Да,	у	нас	сухо,	но,	по	крайней	мере,	у	нас	
есть	 возможность	 работать.	 Положим	 зерно	 в	
землю,	пусть	немного	полежит.	Надеемся,	что	в	
октябре	дожди	доберутся	и	до	нас.
	 Урожайность	подсолнечника	составила	у	
нас	2,3	тонны	с	гектара	в	зачётном	весе.	Мы	до-
вольны,	на	большее,	с	нашим	глобальным	дефи-
цитом	влаги,	рассчитывать	особо	не	приходится.	
И	 так	 весной	 повезло	 с	 дождями,	 надеемся,	 и	
осенью	природа	нам	поможет.
	 Кукуруза	 подсыхает,	 сейчас	 влажность	
27%,	хотим	убирать	с	влажностью	не	более	25%	
-	 поэтому	 немного	 подождём	 ещё.	 Цены	 нет,	
спешить	 нам	 некуда,	 имеем	 достаточно	 скла-
дов,	продавать	сразу	не	будем.	Очень	не	хочется	
потом	кусать	локти.	Ожидаем	урожай	на	уровне	
6-7	тонн	с	гектара.
 Львовская область: Пётр	–	главный	агро-
ном.	 Площадь обрабатываемой земли — 7,5 
тыс. га. (Основные культуры: пшеница озимая, 
кукуруза, соя).
Г	 отовимся	к	уборке	сои.	Не	провели	деси-
кацию	и	сейчас	ничего	не	делаем	–	идут	дожди.	
У	 нас	 соя	 посеяна	 в	 поздние	 сроки,	 наверное,	
это	 сыграло	 нам	 на	 руку,	 так	 как	 сейчас	 у	 нас	
ещё	есть	время	подождать.	Сложно	говорить	о	
возможной	 урожайности	 сои,	 ведь	 существует	
высокая	 вероятность	 растрескивания	 стручков,	
а	потому	не	буду	называть	цифр.
	 	 Скажу	 так,	 мы	 вырастили	 прекрасную	
сою,	но	сможем	ли	мы	убрать	её,	избежав	боль-
ших	потерь,	не	знаю.	Конечно,	затягивать	с	убор-
кой	нельзя,	ведь	после	сои	мы	сеем	пшеницу,	а	
тут	более	важно	уложиться	 в	оптимальный	пе-
риод.	
	 Пшеницу	 покупаем	 иностранной	 селек-
ции,	для	нас	это	важная	культура	и	мы	делаем	

на	неё	ставку.	К	сожалению,	украинские	сорта	со-
всем	не	вызывают	доверия.	Уже	несколько	лет	об-
ходимся	без	них.
	 Кукурузу	 ожидаем	 неплохую,	 на	 уровне	
8-9	тонн	с	гектара.	У	нас	было	много	дождей,	сея-
ли	хорошим	гибридом,	да	и	густота	у	нас	на	уров-
не	70	тысяч	растений	на	гектар,	поэтому	есть	все	
основания	 предполагать,	 что	 урожай	 будет	 не-
плохим.	Уборку	планируем	начать	с	5-го	октября,	
думаю,	что	это	будет	оптимально	для	нас,	а	если	
очень	повезёт,	то	и	влажность	снизится.
	 Подсолнечника	у	нас	совсем	мало,	мы	не	
убрали	его	ещё,	но	и	не	очень	переживаем	по	это-
му	поводу,	немного	сеем	каждый	год,	для	разно-
образия	скорее,	смотрим	гибриды,	интересуемся	
рынком.	Для	нас	это	не	стратегическая	культура.
	 Украинское	 сельское	 хозяйство	 пережи-
вает	 крайне	 трудный,	 но	 очень	 интересный	 год.	
Сколько	 разных	 прогнозов	 мы	 слышали,	 начи-
ная	с	марта,	сколько	было	разных	противоречий	
и	 проблем,	 но	 изо	 дня	 в	 день,	 работая	 в	 полях,	
просчитывая	сроки,	подстраиваясь	под	погодные	
условия,	люди	села	всегда	старались	сделать	всё	
для	получения	максимального	урожая.	У	кого-то	
это	получилось	лучше,	у	кого-то	хуже,	но	есть	уве-
ренность	в	том,	что	каждый	делал	всё,	что	в	его	
силах.
	 В	 целом,	 видим,	 что	 никакой	 рекордной	
урожайности	нет.	К	сожалению	это	или		к	счастью	
–	вопрос	риторический.	Ведь	все	мы	знаем	зако-
ны	рынка,	высокий	урожай	-	низкие	цены	и	нао-
борот.	Кроме	величины	урожая	и	цены,	огромную	
роль	играет	также	и	качество	полученной	продук-
ции.
	 Хочется	верить	что,	несмотря	на	довольно	
неплохой,	 хоть	 и	 не	 рекордный	 урожай,	 рыноч-
ные	 цены	 на	 сельскохозяйственную	 продукцию	
будут	высокими	и	аграрии	получат	свою	прибыль	
и	в	спокойном	ритме	начнут	подготовку	к	следу-
ющему	сезону,	который,	верим,	будет	лучше,	чем	
этот…
	 Несмотря	 на	 погодные	 условия,	 сложные	
ситуации,	 мы	 знаем,	 что	 из	 любой	 есть	 выход,		
главное	помнить	-	Украину аграрной страной де-
лают люди…
 Bonum	 tempestate	 -	 media	 tantum	 pars	
adfuerat	de	prælio.	Reliqua	-	phasellus.

Вадим Скрипник
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